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Р Е К О Н Е Н Д О В А Н  
В С О С Т А В  Т О Р К О Н А

Вся сознательная биогра
фия Валерия Виноградова 
связана с Томским электро- 
мехалическим заводом, ку
да юношей пришел он в 
1966 году, .еще не отслу
жив в армии. Но и после 
нее — он снова на родном 
заводе, у токарного станка 
(который, к слову оказать, 
сменили на новый лишь го
да два назад). Молодого ра- 
бо'чего учили добрые настав
ники, много учился и сам 
Валерий, из года в год шли
фуя мастерство. И вот он 
уже держит экзамен на выс
ший разряд токаря перед' 
специалистами . базового 
профтемучилища. Выдер
жал! После этого энергич
ному и деловому Виногра
дову поручают самые слож
ные задания по изготовле
нию нестандартного режу
щего и мерительного инст
румента — фрез, метчиков, 
сверл и многого другого,

— И, как всегда, сдает он 
их в срок и самого высоко

го качества, — характери
зует работу токаря мастер 
Татьяна Морозова. — Во 
всяком случае, я не помню, 
чтобы у Валерия случалось 
какое-нибудь ЧП.

Л бывший начальник ин
струментального цеха М. П. 
Туренко добавляет:

— О Валерии Виноградо
ве скажу коротко; скром
ный, знающий, надежный.

В лаконичном отзыве Ми
хаила Петровича — годами 
выверенная убежденность в 
высоких деловых и нравст- 
венных качествах своего
товарища. Здесь, в цехе, Ва
лерий Виноградов прошел 
почти все ступени общест
венной «лестницы»: комсоц
мольский вожак, профсоюз
ный лидер, партийный орга- 
низатЬр. И параллельно — 
высокопроизводите л ь н ы й 
личный труд, успешное уча
стие в конкурсах профессио
нального мастерства, в суб
ботниках по строительству

жилья, в сельхозработах.
Все ли у него получалось 

так, как хотелось?
— На этот вопрос одно

сложно ответить труднова
то, — говорит Валерий. — 
Жизнь постоянно поправля
ет наши «хотения». Особен
но в работе с людьми, ведь 
все они такие разные, каж
дый — личность!

Валерий охотно рассказы
вает о своей работе в ко
миссии Томского городского 
комитета партии по заяв
лениям и письмам трудя
щихся. Приходилось бывать 
на заводе режущих инстру
ментов, на «Эмальпроводе», 
в объединении «Сибэлектро- 
свет», на транспортных и 
бытовых предприятиях. Те 
или иные недостатки, вскры
тые в ходе проверок, стано
вились затем предметом 
строгого спроса с руководи
телей различного ранга. Ва
лерий несколько раз брал 
слово на пленуме горкома 
КПСС.

Думаю, сказанного доста
точно, чтобы понять, поче
му коммунисты ТЭМЗа 
вновь рекомендовали Вале
рия Виноградова в состав 
городского комитета пар
тии. На заводе уверены; пе
рестройке нужны именно 
такие люди.

А. БАТУРИН.
Фото автора.

Сообщает управление статистики

На завершающем 
этапе

О б  итогах работы промышленности 
i  январеокт ябре  4 9 8 8  года

Промышленные предприятия области договорные 
обязательства по поставкам продукции в соответствии с 
государственным заказом и по прямьш связям в январе 
—октябре вьшолнили на 97,7 процента против 95,7 
процента за соответствующий период 1987 года.

Не выполнили договорные обязательства 35,8 про
цента предприятий, ими не поставлено продукции на 
•45,1 млн. руб.

Производство промышленной продукции возросло на 
.6 , 6  процента.

Выполнение договорных обязательств по поставка1й 
продукции, темпы роста объема производства по народ
нохозяйственным комплексам характеризуются следу
ющим:

Топливно-энергетический
комплекс 1 0 0 2 , 6
П/о «Томскэнерго.» — — 0,7
■Объединение «Томскнефть» 1 0 0 — 2 , 8

Машиностроительный
комплекс 96,5 - • во 1 1 , 8

.'Объединение «Сибкабель» 97 6 6 6,3
Объединение «Сибэлектро- 
мотор» 92,7 1 0 0 24,2
•Объединение «Сйбэлектро- 
свет» 95.6 1 0 0 —2,4
.Объединение «Контур» 1 0 0 — . 17,7
Манометровый завод 98,6 1 0 0 6,9
(Электромеханический завод 
(ИМ. В. В. Вахрушева 96 1 0 0 16,9
Завод режущих инстру.мен- 
пов 90,4 1 0 0 —2 ,1
'Подшипниковый завод 96,3 1 0 0 0 , 2
Химико-лесной комплекс 97,2 51 7,5
П/о «Томский нефтехимиче
ский комбинат» 97,3 - 1 0 0 14,9
Объединение «Томлеспром» 96,3 49 1,5
Завод резиновой обуви 99,7 1 0 0 9,6
'Агропромышленный н|омп- 
лекс 99,5 11 5,2
Облагропром 99,5 1 2 7.3
Объединение рыбной про
мышленности 96,4 1 0 0 — 16,4
'Управление хлебопродуктов 1 0 0 — 5,1
Управление хлебопекарной 
прсмышленнссти 1 0 0 _ . 9,3
'Строительный комплекс 98,4 2 0 2,5
Управление «То.мскстройма- 
териалы» 95,8 1 0 0 — 1 ,1
ТСО «Томскстрой» * ★ 1 0 0* — 4,7

Управление местной про
мышленности 98,6 50 1,7
Управление топливной про
мышленности 94,8 61 —0,4
Легкая промышленность 81,7 40 —5,4

„Радует, что коммунисты 
начали подниматьсн“

Беседа с первым секретарем Стрежевского горкома 
КПСС Л. Н. Влесковым накануне городской партийной кон
ференции

(Окончание на 3-й стр.)

— Леонид Николаевич, 
три года, минувшие после 
преды;#ущей i конференции, 
по житейским меркам срок 
небольшой. Но в этот от
четный период время как 
бы убыстрило свой бег. Что 
изменилось в содержании 
работы городской партийной 
организации от «первичен» 
до горкома?

— Прошедшие три года 
были непросты.ми. Во-пер
вых. новизна задач и их 
масштабность требовали 
быстрого осмысления и пе
реноса в плоскость практи
ческих дел. Во-вторых, тот 
инструментарий, который 
был на вооружении горко
ма КПСС и его бюро в те
чение длительного времени, 
начал дабать сбои, а труд
ности, прежде всего в эко
номике, не позволили нам 
полностью освободиться от 
диопетчерско - распоряди
тельских функций, хозяй
ственной текучести, овла
деть сполна искусством по
литического руково-дства.

Радует, что более само
стоятельными стали перв1(ч- 
ные партийные организации. 
Люди начали .подниматься, 
острее ставить вопросы, что 
особенно ярко проявилось в 
перио,д нынешней отчетно- 
'выборной кампании. Требо
вательнее стали. относиться 
коммунисты к своим, руко
водителям. Заслушивают их 
отчеты и утверждают харак
теристики. Недавно я был 
на собрании в РЭБ флота 
нефтяников. Раньше не бы
ло заметно особой активнос
ти в этой организации, а 
сейчас коммунисты так от
читали своего руководителя, 
что ему надо думать; или в 
корне менять свой стиль 
диктата, или подавать в от
ставку.

— Какие методы вы счи- 
‘гаете эффективными в усло
виях, когда старый хозяй
ственный механизм исчер
пал свои возможности, а но
вый только пробивает себе 
дорогу?

— Партия сейчас ставит
задачу четкого разграниче
ния функций общественных 
организаций, . Советов и хо
зяйственных органов. Но 
пока такого четкого раз
граничения не произошло, и 
мы не скрываем, что вы
нуждены заниматься хозяй
ственными проблемами. 
Больше того, некоторые на
ши руково.днтели сами ста
ли просить: «Проведите
штаб на таком-то объекте». 
По-настоящему новый хо
зяйственный механизм еще 
не заработал. Мы вынужде
ны вмешиваться в хозяй
ственную текучку, за что 
нас .иногда справедливо 
критикуют.

Но давайте посмотрим. 
!Отроительств>о жилья — это 
хозяйственный или нехозяй
ственный вопрос? Решение 
продовольственной пробле
мы — хозяйственный или 
нехозяйственный? Другое 
дело, надо действовать ины
ми методами, работать че
рез первичные партийные 
организации. Даже на бюро 
городского комитета партии 
мы теперь иначе формули
руем вопросы. За последний 
год ни на одном заседании 
не заслушивалось чисто хо
зяйственных. А вот о роли 
коммунистов - руководите
лей и партийных органмза- 
ций в решении социальных 
вопросов говорили и будем 
говорить. Надо научиться 
работать и с общественны
ми организация.ми. Как-то 
совсел! растерялись после 
создания советов трудовых 
•коллективов профсоюзные 
•работники. Шире надо ис- 
'пользовать для решения со- 
'циальных вопрссов возмож
ности комсомола.

С чем можно сравнить

удовлетворение от того, что 
сегодня в сводке о надоях 
•появилась новая строка? 
Буквально из ничего мы су
мели построить с помощью 
предприятий Стрежевого но
вый молочный комплекс в 
совхозе «Назинский». Пере
ход на молочное направ^ле- 
ние для совхоза — вторая 
■жизнь. А горожане уже се
годня могут получать 'К 
столу прибавку сливок и 
сметаны. Пока она не слиш- 
ко.м заметна. Но в ближай
шее время производство мо
лока в районе возрастет на
столько, что молзавод бу
дет не в силах его пол
ностью перерабатывать.
Значит, надо решать новую 
хозяйственную задачу и 
■проводить реконструкцию. 
Так что от решения хозяй
ственных вопросов отказы
ваться полностью еще не 
время.

— В тезисах отчетного 
доклада у вас по этому по
воду удачно сказано: 
«Сколько человеку Ни гово
ря о нравственности, он не 
Станет нравственнее, если 
стол его беден, он не может 
пойти в магазин н купить 
необходимые продукты пи
тания»...

— Оглядываясь назад, 
Можно сказать, что сделано 
за последние три года в ре
шении жизненно важных 
Для стрежевчан проблем не
мало. Судите сами. Введе
но в действие новое здание 
аэровокзала и выполняется 
регулярный рейс на Мо,сшву. 
Общими усилиями построе
ны стадионы в Стрежевом 
и Александровском. Пере
ехала в отдельное здание 
детская консультация. В 
этом году введен долго
жданный торговый центр. 
Но мы считаем, что этого 
еще недостаточно. В мага
зине и медсанчасти, на пред
приятиях службы быта че
ловек по-прежнему сталки
вается с грубостью, очере
дями, отсутствием товаров 
и делает вывод: «До нас пе
рестройка еще не дошла». 
Нас это явление не пугает. 
Но надо работать и рабо- 
•гать, чтобы все поняли: 
сегодня нет «чужих» про
блем. Горком партии без 
участия трудсвых коллекти
вов население не накормит.

Сколько раз уже на соб
раниях, отвечая на вопросы, 
я предлагал создать брига
ды по 'вылову речной и 
озерной рыбы. И вот опять 
на отчетно-выборном собра
нии НГДУ «Стрежевой- 
нефть» задают вопрос сек
ретарю горкома) «Когда 
рыбокомбинат будет обеспе
чивать нас речной рыбой?». 
Да никогда. Фо:нды, выделя
емые на город и район, на
столько мизерные, что мы 
их не чувствуем. Да и с пла
ном рыбаки зачастую бук
суют. В тресте «Томскгаз- 
строй» создали бригаду, и 
летом город почувствовал ее 
работу. Рыба была на при
лавках практически ежеднев
но, и ее даже не всю раску
пали. Разговорами город не 
накормишь.

— Городской комитет 
партии—это не аппарат, как 
до сих пор многие думают, 
а прежде всего выборный 
орган. На пленумах и в на
ших беседах мы не раз го
ворили о том, чтобы шире 
использовать возможности 
актива. Удалось ли в этом 
отношении перейти от слов 
к делу?

— Нельзя отождествлять 
аппарат с выборным пар
тийным орга.ном. Аппарат 
должен обслуживать выбор
ный орган. Поэтому не вер
но, когда. член горкома на 
пленуме формулируёт пози
цию так; «А как вы .рабо
тали?» Не «вы», а ,«мы».

хотя с этим еще трудно ос
воиться. Сегодня неправиль
но говорить: «.Аппарат при
влекает членов горкома к 
решению какого-то вопроса». 
Мы старались не выносить 
ни один вопрос на' заседание 
бюро и пленумы без актив
ного участия членов город
ского ко.митета. Многие на
ши члены горкома умело ве
дут работу в своих органи
зациях. Это такие хозяйст
венные руководителя, как 
А. А. Фрицлер, А, И. Ши
тов, В. А. 'Кравт, секретарь 
партийного, комитета Ю. А. 
Целищев,

■ Сегодня, конечно, этого 
мало. Мы планируем соз
дать три постоянно действу
ющие комиссии, в которых 
каждый будет работать над 
решением конкретных за
дач. Комиссия ио решению 
социальных вопросов, идео
логическая и организацион
ная станут центром партий
ной работы. Кроме того, 
все члены выборного партий
ного органа будут участво
вать в проведении полит- 
'дней, они должны стать пер
выми пропагандистами кол
лективных решений, провод
никами линий naiDTHH в тру
довых коллективах. .И не 
только иропагандистами, но 
•и организаторами. Почему 
рабочий не может быть о,р- 
ганиватором не хуже, чем 
•руководитель?

— На прошлой конферен
ции немало высказывалось 
конкретных замечаний по 
стилю работы аппарата. Вы, 
наверное, помните и резкую 
критику в нашей газете. Го
ворилось, в частности, о ро
ли инструктора. И вот опять, 
за три года я вижу только 
•одного инструктора, прора
ботавшего весь отчетный 
период. Не снижает ли это 
качество партийной работы?

— Мы думали над этими 
BonpiocaMH,, Кстати сказать,

'чтобы не подумали, что лю
ди просто теряются, практи
чески все они, пройдя шко
лу горкома, выдвигаются на 
самостоятельную работу в 
'первичные партийные орга
низации или на ответствен
ные участки производства. 
Слишком быстро меняются? 
Дело-то не в этом. Надо ду
мать о качестве работы ин
структора.

В последнее время мы ста
ли приглашать в горко.м лю
дей с большим опытам про
изводственной работы и ав
торитетом. Хотим изменить 
структуру аппарата, сформи
ровав группу парторганиза
торов, Инструктор нынеш- 
Кий — скорее диспетчер. 
Ему некогда вникать в дела 
первичной. Каждый отдел 
занимается только своей уз- 
'кой сферой. Бывало за один 
.день секретарь первичной 
вынужден по три-четыре ра
за разговаривать с инструк
торами разных отделов, вы
полнять их просьбы. А для 
хозяйственника инструктор 
вообще не уровень. Партор
ганизатор же будет куриро
вать пять-шесть партийных 
организаций. Он должен вни
кать в дела каждой из них. 
И экономические, 'и органи
зационные, и идеологичес
кие вопросы он будет помо
гать решать. Тогда, он зара
ботает и авторитет, и вли
яние. В дальнейшем, дума
ем, что новые кадры, пере
ходя на работу в аппарат, 
не будут сниматься с учета 
в своей «перв.ич'ке». Это га-' 
рантирует прямую связь и 
постоянное участие в ее ра
боте.

Вел беседу 
К. ЧЕРНАВИН.

...Социальной
важности! ЧТОБЫ ЗАЗВОНИЛИ ТЕЛЕФОНЫ
в У С К О Р Е Н И И  С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В А  Н О В Ы Х  А Т С  М О Г У Т  П О М О Ч Ь  П Р О М Ы Ш Л Е Н Н Ы Е  П Р Е Д П Р И Я Т И Я

В редакцию идут письма, в которых томичи пишут о 
том, как непросто установить дома телефон. Много пре
тензий к работе Томской ГТС предъявляют инвалиды и 
участники Великой Отечественной войны. На эту тему 
корреспондент газеты беседует с начальником ГТС 
В. А. Мальцевым.

Корр.;—Одно ИЗ писе.м за
верено даже круглой пе
чатью. Оттиск ясный; «Жи- 
'ли14но-строител1Ы<ый коопе
ратив «Восток». По поруче
нию собрания его членов 
подпись поставил председа
тель Ю. Н. Вершинин. -Не
сколько выдержек из этого 
документа;

«Для '70-квартирного жило
го дома кооператива более 20 
лет назад горисполком отвел 
в бессрочное пользование оем- 
лю согласно утвержденному 
проекту. Теперь остро встал 
вопрос о строительстве АТС и 
прокладке кабелей 'к ней. 
Строительство для города рзя- 
лось вести объединение «По
люс», тан как АТС нужна ему 
для своего микрорайона.

Проект с нами никто не со
гласовал. В метре ог фун
дамента дома вскрывается ас
фальт для прокладки кабелей. 
На каком основании «вламыва
ются в наши двери», ломают, 
распоряжаются на земле, за 
которую кооператив платит 
налог? Еще ,раньше (первый 
кабель ГТС проложила по са
мому двору кооператива, где

мы собирались сделать погре
ба. Вокруг так было захлам
лено, что нам пришлось нести 
затраты ,1|ля вывозки мусора. 
Невозможно, сделать насажде
ния — все ломают и не най
дешь концов, с кого спраши
вать.

Просим оградить нас от по- 
-сягательств на кооперативную 
территорию».

В. Мальцев; — Да. надо 
уважать права людей, но 
этот факт я расцениваю как 
случай коллективного эгоиз
ма. Суть дела такова. На 
свободных .площадях дей
ствующей АТС-1 по улице 
Никитина монтируется
АТС-26 в электронном ис
полнении на 1 0  тысяч но
меров. Это позволит не
сколько разрядить телефон
ный дефицит в Кировском 
районе, так как от АТС 
нред.усмотрен выносной кон
центратор на 3,5 тысячи 
номеров. Похвальную ини
циативу ирояви.'ю об'ьедине- 
ние «Полюс» — его коллек

тив взялся построить по.ме- 
щение для концентратора. 
Обещали закончить эту ра
боту ,в лерво.м полугодии. 
■Но строительство натолк
нулось на непредвиденное 
препятствие; кооперативу 
«Восток» надо было отде
лить от закрепленной тер
ритории 6  метров. Что тут 
началось! Несколько раз с 
жильцами проводили со
брания. Они категорически 
отказались. Мотивируя тем, 
что эта территория принад
лежит им, а телефоны им 
не нужны. Если городу на
до, пусть строят в другом 
.месте.

Корр.:—Не хочется упре
кать жильцов кооперативно
го дома в том, что. когда им 
самим нужна была помощь, 
горисполком пошел им на
встречу—выделили под за
стройку столь дефицитные 
в городе 2.700 квадратных 
метров зе.мли. И вот спустя 
24 года ситуация измени
лась; теперь надо жильцам 
отдать всего 6  метров на 
благо города... Но,может 
быть, и в объединении «По
люс» недосмотрели, не сог
ласовали заранее?

В. Мальцев: —Да, разра- 
батыиали документацию, 
выполняли .привязку объек
та в объединении. Теперь 
надо переделывать проект. 
Нас же беспокоит, что в 
этой ситуации «Полюс» на
чинает терять интерес. Пе
ределывать на.до срочно. 
Ведь здание концентратора 
надо построить в этом году, 
так как сама АТС находит
ся в стадии монтажа. За
держка может привести к 
срыву ее запуска, тем бо
лее сделано уже многое — 
от проспекта Фрунзе до 
ул. Киевской проложены те
лефонные коммуникации, 
прорыта траншея, уложены 
5 километров труб,' постав
лены 1 2  подземных колод
цев. Оставалось по.пожить 
кабель...

Корр.: —Есть ли запас
ные варианты?

В. ВДальцев:— Отн>эдены 
два .участка. На месте одно
го— овраг; надо отсыпать не 
меньше 1 тысячи кубомет
ров грунта. Притом р'ядом 
силовая подстанция -  она 
будет давать .памехи. Вто
рой участок ,на углу улиц 
Тверской и Герцена, Hci ту

да надо будет строить еще 
700 метров ком.муникаций, 
а новый проект будет втрое 
дороже. Большую вину в 
том, что случилось, должен 
взять на себя укс гориспол
кома (начальник Ю. А. Са- 
рыков). Это он должен пре
доставить помещение под 
монтаж концентратора. Но 
он уклонился от решения 
вспрсса.

Корр.:-—Хотелось бы на
деяться, что жильцы коопе
ративного дома пойдут на
встречу городу и перес.мот- 
рят свое решение.

Обратимся к другому 
письму. Его .прислала семья 
Шевцовых с улицы Мокру
шина.

«Телефон в каждой кварти
ре томичей ^  важная соци
альная задача. Наша семья 
проживает в микрорайоне ра- 
диотехцического завода, где 
f6 домов, из которых 4 — об
щежития. У завода своя теле
фонная подстанция, но брать 
на себя обязанности по обес
печению .телефонами /прожИ' 
вающих по ,ул. Мокрушина ру
ководство завода не собирает
ся.

Иадо .пересмотреть количе
ство номеров на /предприяти
ях, в учреждениях и органи
зациях и оставить телефоны 
им в разумных пределах.

Хотелось бы 'узнать, когда 
вУДУт строить АТС в районе 
площади Южной».

в. Мальцев; — На площа
ди Южной тоже надо стро
ить здание для • электронной 
АТС на 10 тысяч номеров. 
Но горисполком не выделя
ет лимиты на проектирова
ние. И тогда мы проявили 
собственную инициативу— 
обратились к общественнос
ти. Проектные работы по 
зданию АТС взя.пся выпол
нить коллектив ОНПО 
«Пластполимер», за что мы 
им вне оче;реди устанавли-- 
ваем 13 квартирных теле
фонов. Горисполком наше 
решение утвердил. По нуле-' 
вому циклу проектная доку
ментация готова.

Проявил заинтересован
ность радиотехнический за
вод и- берется своими сила
ми построить здание. Нуж
ны деньги. Мы пригласили 
предприятия, расположенные 
в зоне новой АТС,' скоопе
рироваться и вложить ,по 
20—30 тысяч рублей, всего 
нужно 480 тысяч. Завод го
тов хоть сегодня начать ра
боты на свайном поле. За
держка проис.ходит из-за 
того, что под снос пгшадают 
4 квартиры. Расселить лю

дей должен укс горисполко
ма. Пока медлит. Это .и .дер
жит всю важную работу. За 
то, что завод построит зда
ние АТС, мы отдаем для 
его Мокрушинского жилмас
сива около 3 тысяч теле
фонных номеров.

Корр.: — к нам пишут так
же жители четвертого мик
рорайона.

В. Мальцев: — Большая 
АТС нужна на улице Бе
ринга. Она будет обслужи
вать Иркутский тракт. Бак- 
тин, район улиц С. Лазо, 
Мичурина, спйчфабрики. По 
решению облисполкома АТС 
должна быть сдана под 
монтаж в .марте 1990 года. 
Надо построить специальное 
пятиэтажное здание. АТС 
будет на 2 0  тысяч номеров 
с перспективой расширения 
до 40 тысяч. Определен 
подрядчик -трест «То-.мск- 
промстрой», а конкретно его 
■подразделение СУ-3 (на
чальник П. П. Фещенко). 
Стои'мссть объекта -1 мил
лион 980 тысяч рублей. В 
этом году надо освоить 420 
тысяч. Но сегодня из этой 
суммы работы выполнены 
на... 70 тысяч (забиты сваи, 
делаются подъездные пути).

Основные работы .прекраще
ны потому. что обком 
КПСС распорядился людей 
и технику отсюда направить 
на. строительство свинокомп
лекса. АТС будут строить 
после него. А у нас уже за
казано оборудование элек
тронной АТС на 7 миллио
нов .рублей. С будущего го
да начнется его поставка. 
Как нам быть в новых ус
ловиях хозяйствования, не 
знаю. Ведь мы руководству
емся решение.м облисполко
ма. Кто возьмет на себя на
ши убытки и штрафы?

■* * *
Сегодня в Томске более 

83 тысяч телефонных аппа
ратов. С начала года их 
число возросло почти на 7  
тысяч. Слишком медленно 
приходит в дом к томича.м 
это социальное благо. А ведь 
телефон сегодня'-—предмет 
повседневной необходимос
ти. Конечно же. не украша
ет Томск то, что среди дру
гих городов РСФСР он за
нимает по уровню телефо
низации место далеко за 
цифрой сорок. А ведь в' 
Томске родился полумилли
онный житель! Чтобы бы
стрее зазвонили новые до
машние телефоны, нужны 
дружные и энергичные 
усилия, в первую очередь— 
крупных прЬмышленных 
предприятий. Это будет 
их конкретным вкладом в 
развитие территории.

Беседу вел
П. КОЛОТОВКИН.
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ИДУТ ПАРТИЙНЫЕ КОНФЕРЕНЦИИ

ПРОТИВ РАЗОРЕНИЯ ДЕРЕВНИ
«Наша цель — возродить село, вернуть ремле хозяина!». Под таким лозун

гом прошла XXVII Шегарская районная партийная конференция. ,Она с пози
ций современной аграрной политики партии оценила сделанное за три года по 
возрождению шегарской деревни, определила дальнейшую программу действий 
по ускорению этого процесса. Об этом рассказывают материалы наших коррес
пондентов.

т \

,Х

ВЗГЛЯД 
во ВЧЕРА 
И СЕГОДНЯ

То положение, в котором 
оказалась шегарская дерев
ня, вступая в перестройку 
три года назад, складыва
лось не само собой и харак
терно не только для этсяо 
района. Здесь неумолимой 
1поступью прошелся длив
шийся не одно десятилетие 
эк'оперимент, который при 
.всем кажущемся постоя1Н- 
сгве внимания к селу, при 
еще более кажущейся об
разцовой показательности 
отдельных успехов привел 
к тому, что деревня оказа
лась разорена, продоволь
ственная проблема из хо
зяйственно - экономической 
превратилась в острейшую и 
неотложную политическую 
проблему.

Выделим из этого разру
шительного процесса два 
момента. Первый из них 
касается людей, орактичес- 
'ки осуществлявших полити
ку в отношении села, мно
гих и многих поколений ру
ководителей, в частности, 
районного звена. Как же 
получилось, что, будучи в 
большинстве своем предан
ными деревне, уверенными 
в своей любви к крестьяни
ну, они привели деревню в 
её сегодняшнее состояние?

Вспоминается один не очень 
давний разговор в другом рай
оне. Местный руководитель 
убедительно рассказывал, _ ка
кие сейчас будут в районе 
приниматься меры для ожив
ления личных подсобных хо
зяйств. JB этом разговоре труд
но было не вспомнить о собы
тиях двадцатнпятиле-тей дав
ности, когда личное подсобное 
хозяйство было объявлено 
главной помехой на пути сов- 
хозно - колхозного изобилия. 
Осуществлять эту установку 
пришлось обоим  ̂ участникам 
разговора. И тогда казалось, 
что тан селянину будет луч
ше, все это в его интересах.
■ Весь вопрос, ко.му так ка

залось? Если сейчас вспом
нить, какой К01МПглекс хо
зяйственно - экономических, 
а1дми,нистративных, идеоло
гических мер пришлось про
вести в деревне против бу
ренки в крестьянском дво
ре, то невольно приходишь 
к выводу: сам крестьянин
понимал свой интерес со
всем иначе.

Неестественные темпы 
коллективизации. Вихрь, 
стеревший с лица земли «не- 
!перс'пективные» деревни. 
Укрупнение, как свидетель
ство одностороннего движе
ния на рельсах «количест- 
'ва — качества». Наивная 
уверенность в том, что оче
редная организационная или 
технологическая новинка 
окажется столбовой дорогой 
к изобилию. И так далее... 
Все это — куски нашей ис- 
'торииг в том числе меры в 
отношении деревни, еще не
давно казавшиеся естест
венными, обоснованными, 
единственно правильными 
Политически и эконамически.

А деревня ответила на 
них неожиданно: она обез
людела. Пройзошло то, о 
чем пред^реждал Маркс. 
Идея, оторванная от интере
са, политика, не основываю
щаяся на интересе, всегда 
'посрамляет себя. Таким на
глядным сегодняшним «по- 
срамление.м» политики в 
отношении деревни стали 
наши продовольственные 
дела, облик многих, многих 
деревень, неестественная, 
обесценивающая человека 
Перенасыщенность людьми, 
‘городов. Людьми, в душах 
которых, чем бы они ни 
'занимались сегодня, живет 
беспокоящая тоска по 
«малой родине», почти ге
нетический зов к делу, ко
торым занимались многие 
'поколения предков.

На этом фоне особый 
смысл получает работа Ше
гарской районной партийной 
организации в последние три

года. Настоящим восстани
ем против разорения дерев- 
'ни можно назвать эту рабо- 
‘ту. В докладе на конферен
ции первого секретаря рай
кома КПСС А. П. 'Масалы- 
кина, выступлениях делега
тов легко прослеживалась 
фокусирующая усилия всех 
’шегарцев точка: возродить
село.

Мерой неиждивенческого 
подхода стал курс на полу
торакратное увеличение 
производства молока в 1990 
'году по отношению к 1985 
'году. А на конференции 
'сделана уже поправка к 
'этой цели: производство мо
лока удвоится, район твер
до вышел на третье место в 
■сбласти по объемам молоч
ного производства и пого- 
'ЛОВЬЮ коров, с вводом в 
совхозе «Южный» комплек
са по откорму 1 2 . 0 0 0  голов 
молодняка район в ближай
шие 2 —3 года будет про- 
•извсдитъ 4.500 — 5.000 
'тонн говядины. Понятно, 
как эти усилия шегарцев 
скажутся на обеспечении 
Томска, если учесть одно
временное введение в строй 
моста’ через Обь. Естествен
но, такое целевое произ
водственное «самообложе
ние» шегарцев подни1мает 
вес района в области, ска
зывается на решении выдви- 
'гаемых районом вопросов. 
^Поддержало инициативу 
Шегарского райкома партии 
в наращивании произвсдства 
молока бюро обкома КПСС; 
в течение трех лет в его по
ле зрения попадала и рабо
та шегарцев по переустрой
ству’села и увеличению про
изводства товаров народно
го потребления. Совсем не- 
'давно пленум обкома КПСС 
в комплексе рассмотрел ра
боту районной партийной 
организации по осуществле
нию продовольетвенной про
граммы, о чем читатели на
шей газеты знают из под
робного отчета о пленуме.

Состоявшаяся конферен
ция дала возможность огля
нуться на то, что сделано 
'за три года.

Сегодня в Шегарском рай
оне счет новостроен идет не 
на дома, не на улицы, а на... 
села. Закладываются основы 
нового сельского быта, опира
ющиеся на современный уро
вень благоустройства жилья. 
Программа производства това
ров народного потребления 
уже позволила вывести из 
разряда дефицита многие ви
ды молочных и мясных, кули
нарных продуктов. На этой ос
нове район первым в области 
восстановил «трезвый» това
рооборот до размеров товаро
оборота того времени, когда 
львиную долю его составляла 
выручка за спиртное. В райо
не утверждается все в боль
шей степени установка на 
трезвость, нежелание отсту
пать на этом участке, терять 
завоеванные позиции. В осво
ении новых форм организа
ции обслуживания, создании 
кооперативов сделано немало 
(о деятельности трех шегар- 
ских кооперативов рассказы
вается на этой странице). И, 
наконец, шегарские механиза
торы и мелиораторы, пожалуй, 
как нигде в области, упорно 
продолжают осва|Ивать новые 
земли, расширяют шегарсную 
ниву.

Понятно, что каждая из 
'этих слагаемых работы рай
она требует цементирующе
го, объединяющего влияния 
'коммунистов, партийных ор
ганизаций, совершенно чет- 
'ких и эффективных дейст- 

-'вий, ведущих к тому, чтобы 
'сторонников ускорения ста
новилось больше, понима
ние и поддержка курсу кол
лективной работы были бо
лее дружными. , Как этого 
добиться? В ответе на этот 
вопрос -г- весь смысл сегод
няшнего содержания партий
ной работы. «Толкать» или 
'«вести», «принуждать» или 
'«побуждать», директорство
вать прямыми хозяйствен
ными указаниями что-то 
сделать или создавать та
кую обстановку всем ком- 
нлексам организаторских и 
политических мер, когда не 
сделать этого соответству- 
"ющим людям уже нельзя. 
До каких границ правомер
но раздвигать действие пра
вила «Делай, как я», ограни- 
'чивая бюрократическое и 
■̂’старевшее «Делай, как я 
сказал»? И, наконец, умеет

.ли райком партии опереться 
на первичную партийную 
организацию, вывести ее на 
передний край обществен- 
'ной жизни, или «вписался» 
'вершиной в районную 
иерархию власти и дирек
торствует, подминая под се
бя все и вся. В этом смысл 
противоречивых, порой друг 
друга исключающих сужде
ний .о стиле работы райко
ма партии, его аппарата. 
Каждый участник обсужде
ния исходил из своего опы- 
'та, из своих убеждений, из 
информированности своей, 
наконец. Но что бы ни гово- 

"рилось в частностях, еди
ным было мнение о том, что 
с деятельностью райкома 
КПСС, его бюро, секрета- 
'рей связаны преобразования 
■в районе, что работают они 
много и искренне, помогая 
людям своим опытом, зна
ниями, энергией, затевая все 
Новые и новые дела. Вот и 
Шиколай Алексеевич Моска
лев, пенсионер, очень резко 
'покритиковав методы райко- 
!ма КПСС, вместе с тем за- 
'явил, что сделанного за три 
'года столько, что ни о ка
кой другой оценке райкому 
'партии, кроме «удовлетво
рительной», не может быть 
и речи. Иначе надо не ви- 
'деть НИ новых сел, ни на- 
tiiHx прилавков, ни многого 
'другого, появившегося за 
отчетный период.

НАЗРЕВШИЕ
ПОВОРОТЫ

Материальное разорение 
шегарских сел остановлено, 
процессу дан обратный ход. 
В районе увеличивается 
число сельских жителей. По 
60 — 80 семей прибавилось 
за это время в отдельных 
селах. Казалось бы, хорошо.

Но новоселья в постро
енных домах идут кое-где по 
второму и третьему кругу. 
Процесс возрождения кол
лективов идет противоречи
во, неоднозначно.

В текущем ведении хо
зяйства на земле сбои за
метны, как говорится, нево
оруженным глазом. Больше 
стало продуктов, но обо
стряются требования к их 
качеству. Неровные показа
тели в продуктивности ферм, 
в урожайности полей.-. Высок 
падеж скота, конечная эф
фективность производства, 
выраженная в-прибыли, по
ка не везде радует. Одним 
словом, не раз отмечались 
на конференции факты, ког
да конкретные шегарские 
люди в своем хозяйствова- 
'нии делают так, как не сде
лал бы ни один разумный 
'хозяин.

Вот тут как раз и стоит по
размышлять о втором момен
те разрушительного процесса, 
прокатившегося по нашей де
ревне, Его с полной очевидно
стью' можно назвать разоре
нием крестьянской души, за
мещение крестьянской основа
тельности, |Хозяйственности 
исполнительски - легким отно
шением и готовностью н вы
полнению любой команды, 
равнодушием к конечному ре
зультату работы на земле. От
сюда, от этого общего корня, 
вырастает все, что пока ни
как не удается в нашей де
ревне. Как будто для сегод
няшнего дня писал В. в. Доку
чаев; «Если действительно хо
тят поднять русское земледе
лие, еще мало одной науки и 
техники, еще мало одних 
жертв государства; для этого 
необходимы добрая воля, про
свещенный взгляд на дела и 
любовь к земле самих земле
пашцев».

Добрая воля... Просве
щенный взгляд... Любовь к 
'земле... В нехватку этих 
'людских ^качеств на селе, 
-упираются сейчас многие 
проблемы. Можно эти про
блемы продолжать решать 
'привычными методами — 
'вездесущим контролем, при- 
'зывами и командами, небу- 
'дучи никогда уверенным, 
'что дело под начальствен- 
'ным взглядом идет таким 
'же чередом и тогда, когда 
Ьтот взгляд повернулся в 
'другую сторону. ''

Нужна работа иного ка
чества. Она неотделима от

■качественных изменений 
Экономических отношений в 
'деревне, изменений собст- 
‘венности в рамках подряд
ных форм организации про
изводства, аренды, коопера- 
‘ции. Она возвращает земле, 
'деревне хозяина нашего 
социалистического толка, 
снимая всякие ограничения 
на пути к нравственному и 
■материальному удовлетво
рению в работе.

С переходом на эти формы 
'организации производства, 
'отмечали многие вьютупа- 
ющие на конференции, 1Ые- 
гарский район как раз и за- 
-паздьшает. Вот выдержка 
из отчетного доклада райко- 
*ма КПСС: «С трудом соз
ванные подрядные коллек
тивы порой из-за недоста
точного внимания партий
ных я хозяйственных руко- 

' водителей распадаются. Так 
случилось с семейным зве
ном Козловых в колхозе 
«Рассвет», на грани развала 
находится семейный подряд 
Силаевых в совхозе «Впе
ред», хотя они семеро заме
нили коллектив из четыр- 
'надцати человек».

Отношение Шегарского 
райкома партии к новым 
фор.мам организации труда 
уже критиковалось и на 
пленуме обкома КПСС. Пе
ремен пока не наступило. 
Но нельзя не заметить, что 
на конференции четко опре
делился поворот к этому во- 
просу. Если учесть, что • 
речь идет о глубинном про
цессе, что желание стать 
арендатором надо сформи
ровать у людей большой ра
ботой по разъяснёнию сути 
'новых экономических отно
шений на селе, работа пред
стоит непростая.

Отстает район и в ис
пользовании сегодняшних 
возможностей интеграции 
личного крестьянского по
дворья с совхозным и кол
хозным производством. Это 
следующий поворот в рабо
те на перспективу, опреде
ленный конференцией.

Отправные точки для энер
гичной работы в соответству
ющем направлении дают вы- 
сказывання делегатов о том, 
что в поле зрения райкома 
больше должна находиться 
интеллигенция района, о том, 
что районный центр не дол
жен отходить на второй план 
в социально - экономическом 
развитии и, наконец, о том, 
что на передний край райком 
должен вывести первичные 
партийные организации, при
дать их работе ту степень эф
фективности, убедительности, 
яркости, которая соответству
ет партии, ведущей перестрой
ку. Только в этом — ключ к 
выявлению притягательной 
силы партии, росту ее рядов.

Конференция сформиро
вала новые руководящие 
органы районной партийной 
организации. После -обсуж
дения кандидатур в их со
став состоялось тайное го
лосование. Как оценить его 
результаты, возросший раз
нобой М1нений, четко фикси
руемый увеличившимся ко
личеством голосов «П|РО- 
тив»? Наверное, можно 
рассуждать и так: пере
стройка — это движение. 
Причем его направление не 
сразу и не всеми поЯима- 
Этся однозначно. Кому-то 
кажется, что тут надо по
вернуть влево, другому 
представляется необходи
мость правого поворота, 
третьему — движение ка
чнется медленным, не укла
дывается в степень его не
терпения, а четвертому — 
слишком быстрым, разру- 
(лительным для всего при
вычного. Что ж, это и есть 
алгорализм — духовная де- 
(иократическая атмосфера 
/.терестройки. Важно только, 
■чтобы в основе позиции не 
таилось ничего личного, 
чтобы всякий раз «голосу
ющее вычеркивание» руко- 
зодствовалось значитель
ным общественным интере
сом. Состав райкома КПСС 
был избран подавляющим 
большинство.м голосов.

На состоявшемся плену
ме райкома партии тайным 
гблссованием единогласно 
были избраны первым сек
ретарем А. П. Масалыкин, 
вторым секретарем — А. М. 
Рыжаков, секретарем —
Б. Н. Ромашова.

В конференции принял 
участие и выступил член 
бюро сбкома КПСС, редак- 
‘гор газеты «Красное знамя» 
Н. Г. 41естер€нко.

Конференция рассмотрела 
'предложения первичных ор- 
'ганизаций и рекомендовала 
предстоящей областной кон
ференции избрать в сос
тав выборных органов об
ластной партийной орга- 
’низации:

Даниленко Виктора Сте- 
'пановкча — заместителя 
'председателя райисполкома;

Кнтюх Антонину Влади- 
Чшровну — главного зоотех
ника совхоза «Советский»:

Лаптева Михаила Семено- 
■вича — председателя колхо
за «Гигант»;

Малкову Татьяну Ле- 
'онтьевну — техника-осеме- 
'натора колхоза имени 
ЬО-летия Великого Октября;

Масалыкина Алексея 
Павловича — первого сек
ретаря райкома КПСС;

Нестеренко Николая Гри
горьевича — редактора об
ластной газеты «Красное 
■знамя»;

Панькова Александра 
'Ивановича -  водителя АТП 
«Томскагропромстроя»;

Сазонова Владимира Са- 
'вельевича — оператора ма- 
'шинного доения совхоза 
'«Шегарский».

Два вфроса 
делегатам

Кан вы оцениваете ход 
конференции?

Каной представляете дея
тельность нового состава 
райкома КПСС?

Р. М. МУСАЕВ, строитель:
— Мы делаем в Батиате 

очень важный объект — 
детский сад. В бригаде 
пять человек, есть свои 
проблемы, есть много воп
росов к руководству хозяй
ства, Секретарь парткома 
совхоза С. Н. Костов у нас 
ни разу не был. И в его 
выступлении на конферен
ции — гектары, запчасти 
да проценты. Даже не 
вспомнил о социальных 
вопросах.

Думаю, что новому соста
ву райкома партии надо 
прежде всего думать о лю
дях, работающих в селах.

На конференции говорит
ся о преобразовании дере
вень, чувствуется забота 
райкома об их будущем. 
Но еще многие руководи
тели на местах полагают, 
что о самих строителях 
думать совсем не надо.

П. Л. ВЯТКИН, директор 
средней школы:

— Чувствуется: выступа
ющие на конференции вы
сказываются свободно. Од
нако в своих жела1ниях мы 
до сих пор еще не пере
шли из прошлого времени 
в настоящее, А надо ведь 
жить будущим! Поэтому 
нужны хорошие, дельные 
предложения.

Новому составу райкома 
я бы пожелал больше рис
ковать, не бояться. И надо 
опираться на интеллиген
цию, а то ведь о нас на 
конференции даже н не 
вспоминали. У нас в райо
не никогда не было даже 
пленума райкома  ̂ посвя
щенного интеллигенции. 
Надо нас поставить в рав
ные по значимости условия 
с доярками, механизатора
ми.

«Масис», «Р ун о ^  
«Надежда»

...— Почему «Масис»? Это — такая гора 
У нас, в Армении.

Гагик Урыханян убавил громкость зву
чащей с кассетника красивой националь
ной мелодии — дабы не помешать бесе
де — и вновь склонился над столом с за
готовками. А Вартан Тигранян жестом 
гостеприимного хозяина выставил на при
лавок все образцы продукции кооператива. 
ЧУГужские, женские, детские сапожки на 
меху — изящны на вид, элегантны, нога 
в них, как говорится, «спать будет».
‘ С изделиями кооператива «Масис» в 
Шегарском районе знаком, по-видимому, 
'каждый. Плюс к тому — многочисленные 
Пассажиры междугородных автобусных 
Маршрутов. Ведь киоск «Масиса» распо
ложен на самом бойком месте в рай- 
'дентре — у автов’окзала. Не удивительно, 
■йто здесь^ всегда людно: есть и просто лю
бопытствующие, и те, кто пришел с твер
дым намерением приобрести обувку, и те, 
кто еще только приценивается. Кстати, о 
'ценах. Они в кооперативе вполне умерен- 
■Hbie: дороже семидесяти рублей сапожек 
-нет. /

— Мы выпускаем сезонну1Ю обувь. — го- 
В'орит Вартан Тигранян. — Сейчас зима 
наступает, понятно, что нужна утепленная. 
К весне и лету предложим покупателям 
'легкую обувь. Хотите шить на заказ — 
пожалуйста. Наш кооператив готов взять
ся и за такую работу.

Такой возможностью шегарцы не прене
брегают. Заказов у членов кооператива 
'хватает, охотно приобретают жители рай- 
'центра и уже готовые модели. С августа 
'прошлого года, когда шестеро энергичных, 
'знающих толк в сапожном ремесле жите
лей южного города Ленинакана начали ра
боту в «Масисе», кооператив продал обу- 
'ви на 70 тысяч рублей.

Ну а вопрос вопросов — качество из- 
'делий?

— Претензий пока нет, — отвечает 
В. Тигранян.

В редакционной почте немало встреча
ется писем, в которых читатели из сель
ских районов задают вопрос: «Куда девать 
шкуры, остаюшиеся после забоя скота?». 
Об этом' мы рассказали председателю ко
оператива «'Руно» Зелемхану Бек-Султа- 
новичу Баталову.

— Посоветуйте им обращаться к нам,— 
■ответил он.

Кооператив «Руно» расположился вод
ном здании по соседству с «Масисом». Но 
очень скоро его «владения» увеличатся; на 
окраине райцентра для «Руно» строится 
новый цех. С его вводом кооператив за
метно расширит свою деятельность по 

'выделке шкур и по.шиву модных дубленок.
— Пока же мы продали населению 37 

дубленок,—говорит председатель коопера
тива.—Когда у нас будет достаточно стан
ков, увеличится число и членов коопера- 
■тива. Во всяком случае, кое-кто из ше- 
тарцев хотел бы присоединиться к нам.

Сам Зелемхан Бек-Султанович, как и 
остальные члены кооператива, из Грозно
го, по специальности он — строитель-до
рожник. И Шегарский район ему знаком: 
'работал здесь, строя дорогу в Малобраги- 
'но. Уезжал на родину и снова вернулся, 
^правда, теперь уже в новом «качестве».

— Сырье для наших изделий берем в 
заготконторе, используем и нестандарт

ную овчину. Верх шубы делаем и из ис
кусственной кожи. Ну, а в перспективе бу- 
'дем заниматься выделкой натуральных 
кож и замши.—делится планами Баталов.

Е1сли «Масис» и «Руно» ’ безраздельно 
властвуют на «шегарском рынке», то ко- 
'оператив «Надежда» конкурирует с рай
онным ко.мбинатом бытового обслужива
ния. А это дает возможность покупате- 
’.лям выбирать товар действительно по 
'вкусу.

Кооператив шьет одежду из неходовой 
ткани, той, что завалены склады. Рубашки, 
брюки, халаты, куртки, пижамы — все это 
предлагает шегарцам «Надежда». Ну к, 

"iKOHenHO, вьтолнение индивидуальных за- 
\казов. Председатель кооператива В. А. 
Латыголец рассказывает;

— В кооперативе интереснее работать. 
'Появились у нас и свои постоянные клиен
ты, так что действ,ует принцип «заказ
чик — мастер». 'Сначала сами выходили 
^торговать своими изделиями, а сейчас за- 
■нлючили договор с универмагом о реали
зации нашей продукции.

Отдача кооператива была бы значи
тельнее, считают члены «Надежды», имей 
они возможность приобрести все необходи- 
'мое оборудование. А профессионализм 
iB. А. Латыголец. Н. М. Бударевой, Н. М. 
Ильина не вызывает сомнений. Так же как 
и их желание — видеть земляков в наря
дах с товарным знаком «Сделано в «На
дежде».

■И еще один интересный момент. Трое 
из четырех членов кооператива — комму
нисты. Пожалуй, ни один кооператив в об
ласти не может в этом с ними сравниться. 
Шидимо, стоит подумать и о том, чтобы 
^зoздaгь здесь первичную партийную орга
низацию. Со временем это станет нормой, 
■■а по:ка кому-то надо начинать. Почему бы 
\«Надежде» не подать пример?

«Масис», «Руно», «Надежда».,. Очень 
несложный подсчет показывает, что они 
за короткое время сумели достаточно мно
го сделать для сельчан. Ну, например, 
около тысячи шегарцев приобрели хоро- 
йпую обувь, жители- села получили воз- 
'можность пошить модные ныне дубленки, 
красивую современную одежду.

А ведь планы кооператоров, их пер
спективы простираются куда как шире...

) НА СНИМКЕ: члены кооператива «Ру
но» 'Г. Ужахов (слева) и 3. Баталов.

Счет идет на... села
Найти в селе Новоильин- 

Ьа строящийся агрогородок 
не составляет труда: сель
цо, в общем-тб, небольшое, 
н потому каждый новый дом 
тут на виду. А если таких 
домов двенадцать, да еще и 
'архитектурой и размерами 
'ОНИ выделяются? Вот и 
отодвинули они околицу 
'дальше, к березняку. Рас- 
(ниряется, растет, хорошеет 
село.

Все эти агрогородки — а 
они за последнее время поя- 
Нились во многих хозяйст- 
*вах — сооружают бригады 
Шегарского сельского стро
ительного комбината. В Но- 
воильинне трудится бригада 
■KOMMyiHHCTa Иосифа Ивано
вича Шамне. Но вот его 
самого застать не удалось.

— Отпустили мы нашего 
бригадира готовиться к вы-

ётуплению на районной от
четно-выборной конферен- 
'(ций, — пояснил мастер
А. И. Бугаенко.

Эти двенадцать панель- 
'ных двухкварти'рников по 
'сути дела уже образовали 
целый микрорайон. Один 
'из строящихся домов будет 
■О'Тдан под магазин с про- 
'сторным торговым залом, 
'удобными подсобными поме- 
'щениями. А вообще, расска- 
'зал Александр Иванович 
■Бугаенко, планируется по- 
'строить здесь полсотни жи- 
'лых зданий, правда, это бу
дет уже вторая и третья 
О'череди агрогородка. Не- 
'сколько сдерживает сейчас 
строителей затяжка с пода- 
'чей воды, но тем не менее к 
концу ноября бригада рас
считывает завершить рабо

ту. Сейчас она заканчивает 
застекление некоторых до
мов, а в других доделывает 
веранды.

— Чувствуем нетерпение 
новоселов, — улыбается 
'Александр Иванович. — 
Кое-кто уже поспешил м е 
литься в новый дом и те- 
'перь (если это настоящий 
■хозяин) вместе с нами дово- 
'дит его, как говорится, до 
‘ума.

Доярка совхоза «Юбилей
ный» Александра Николаев- 
■йа Нелаева в новую кварти
ру пока с семьей не перее
хала, но, всякую свободную 
минуту работает здесь. Вот 
и сейчас она занимается ок
раской оконных переплетов. 
Вместе с ней мы осмотрели 
дом. Три большие свет
лые комнаты, оклеенные 
обоями. Просторная кухня, 
где вместе с современной 
плитой — русская печь. 
Ванна, раздельный санузел. 
Встроенные шкафы, кла
довка. Одним CHOBOiM, чисто 
'городская квартира.

— А во дворе мы уже по
ставили баню, стайку для 
скотины. Будет и неболь
шой огород.— рассказывает 
А'лг|;гсан,дра Николаевна. — 
Так что, думаю, жить будет 
хорошо.

Важное это дело — дом 
построить. Именно он, этот 
новый дом, может стать той 
йамой крепкой, незримой
■нитью, которая свяжет на
всегда человека с землей, 
научит быть хозяином не 
только его самого, но и его 
■детей и внуков. Даст воз
можность крепко стоять на 
земле, возделывая и облаго
раживая ее.

НА СНИМКЕ: новый
Микрорайон Н совхозе
«Юбилейный».

из ВЫСТУПЛЕНИЯ ДЕЛЕ
ГАТА КОНФЕРЕНЦИИ и. и. 
ШАМНЕ:

— Нашим деревушкам по 70—80 пет от роду. Деревянные 
халупы так. ушлн в землю, что их из-за бурьяна и не видно. 
Надо немедленно всеми силами навалиться на строительство 
жилья, детских садов, школ, котельных. Наверное, чтобы по
править положение, понадобится лет десять. Зато возродится 
деревня.

Я считаю, что если бы райком партии и райисполком не 
взялись тан горячо, нан сейчас, за наши деревни, то нам и 
разговаривать на этой конференции было бы не о чем. Они 
— на правильном пути. Вспомните, какую армию помощни
ков отгузавлял раньше райцентр на уборку урожая. Улицы 
были безлюдными. А нынче — самый мизер.

а  продуктивности животноводства—скачон. А если говорят, 
что «райком коров пас», значит, так и надо было. Все—на пра
вильном пути. Мы строим хорошие дома. Рядом есть у хозя
ина сарай. Но что в мем? Дрова. А за мясом, молоком хозяева 
идут в магазин. Почему же вы нс держите животину? Почему 
перешли на городскую жизнь? Мне родственник из Новоси
бирской области рассказывал, что у них в деревне бычок 
стоит 200 рублей. А у нас — тысячу! Уже в диковинку нам 
стала сама скотина!

Правильно делает райком, что главное внимание обращает 
на жизнь крестьянина. Деревня, хоть и с городскими домами, 
должна оставаться деревней. Тан держать! И назад ни шагу!

Два вопроса 
делегатам

Н. А. МОСКАЛЕВ, пенсио
нер, секретарь территори
альной парторганизации 
Шегарского сельсовета:

— Первая половина кон
ференции шла по разрабо
танному сценарию: говори
ли то, что надо райкому, 
без криУики. После перст 
рыва прения изменились.

Думаю, что райкому на
до быть революционным во 
всех делах. Работать в ду
хе решений XIX Всесоюз
ной партконференции.
Надо изживать манеру 
командования. Надо рабо
тать с людьми. Опорой дол
жна стать экономика, а 
стимул — внедрение аренд
ных форм организации тру
да-

М. С. ЛАПТЕВ, председа
тель колхоза «Гигант»:

— На конференции — 
свобода критики и меньше, 
чем бывало, похвалы у 
выступающих. У каждого 
теперь конкретность мыс
ли.

Райкому надо нацели
ваться на немедленное вы
полнение критических за
мечаний. Задача — возро
ждение мелких сел в рай
оне. У нас в Вознесенке 
сейчас 100 трудоспособных 
жителей. Будем строить 10 
хороших домов. Деревня 
должна возродиться.

М а1 т е р И а Л ы страницы 
подготовили журналисты 
Э. СТОИЛОВ, Е. ФРОЛОВ, 

Н. ПОТАПОВ (фото).
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К СТОЛЕТИЮ ТОМСКОГО МЕДИЦИНСКОГО ИНСТИТУТА
Гордостью Сибири и нашей страны является акаде

мик АМН СССР, лауреат Государственной премии Анд
рей Григорьевич Савиных. Поистине громадный вклад 
■внес он в развитие отечественной хирургии. Достаточно 
сказать, что разработанная и внедренная им в практику 
операция — чрезбрюшинная медиастинотомия — вы
двинула его имя в число лучших мировых хирургов.

'град и другие города, пред
лагали высокие должности 
я  большие блага.

Хотелось бы привести вы
держки из письма известно
го московского профессора 
хирурга А. Д. Очкина (в го-

Сибирская  
душа Слово

об Андрее Григорьевиче 
САВИНЫХ

П
Р Е Д Л О Ж Е Н  НАЛ 

[А. Г. Савиных мето
дика открыла воз

можность оперировать на 
пищеводе почти на всем 
его протяжении, радикаль
но лечить опухоли пи
щевода и желудка, 
бороться с гнойными ос
ложнениями внутренних ор
ганов .грудной полости, а 
Также успешно удалять 
инородные тела. Успех при
шел не сразу, а через годы 
упорного и .кропотливого 
труда хирурга. Приходилось 

^ скальпель менять на зубило, 
напильник и создавать хи
рургический инструмента
рий, которого медицинокая 
промышленность не выпус
кала. Совершенствовалась 
техника обезболивания в 
экспериментальной лабора
тории '(разрабатывалась 
высокая спинномозговая 

, анестезия).
■ Первые трудные, но ус

пешные операции на, каза
лось, безнадежных больных, 
а за ними-— десятки других 
блестящих операций. Пошла 
слава о хирурге-кудеснике 
из Томска. Не все хотели 
признавать успехи А. Г. Са
виных. Нашлись, как все
гда это бывает с утвержде
нием нового, и противники, 
которые стали приклеивать 
ему ярлык «шарлатана».

Настал решающий час 
испытания. Мудрая народ- 

^  ная пословица гласит: «Не 
было •бы счастья, да несча-, 
стье помогло». Высокого 
ранга тяжелый больной в 
Москве, консилиум хирур
гов не может уже по.мочь 
умирающему... И' тут вспом
нили о сибирском хирурге 
А. Г. Савиных. Вместе со 
своими ближайшими и пре
данными помощниками —

операционными сестрами, со 
свои.м инструментом он ле
тит в Москву.

Обстановка, которая сло
жилась в клинике, ярко от
ражена в письме к жене. У 
него не было выбора: опе
рировать или не оперирю- 
вать. Не оперировать даже 
такого тяжелобольного — 
значит зачеркнуть все годы 
упорного труда, затрачен
ные на разработку этой 
операции, и прослыть в гла
зах знаменитых хирургов, в 
ученом мире действительно 
шарлатаном. Но неблагопри
ятный исход при оперирова
нии «безнадежного» паци
ента равносилен был отри
цанию разработанной опера- 
'ции.

Андрей Григорьевич ре
шился.

Операция началась. За 
ходом ее следили москов
ские профессора, признан
ные авторитеты. Страх, бо
язнь и скованность первых 
минут операции сменились 
четкой, уверенной работой 
Андрея Григорьевича.

Операция закончена, боль
ной в палате.

Проходит еще какое-то 
время после операции, и 
уже подходят профессора и 
Поздравляют Андрея Гри
горьевича с блестяще вы
полненной операцией. Это 
уже успех, путевка в жизнь 
'для нового метода.

А. Г. Савиных проводит 
Показательные операции в 
'Москве, в клиниках Ленин- 
'града, Кузбасса и других го
родов. Об уникальной оле- 
'рации высоко отзываются 
С. С. Юдин, В. С. Левит. 
С. И. Спасокукоцкий, А. А. 
'Вишневский и другие вид
ные хирурги. Дают высокую

Оценку научно-практической 
значимости таких операций. 
Академик АМН <ЗССР Сер
гей Сергеевич Юдин назвал 
операцию А. Г. Савиных «са
мым замечательньш. откры
тием, прославившим совет
скую хирургию».

Широкое внедрение в го
ды Великой Отечественной 
войны в лечебную практику 
'эвакогоспиталей оригиналь
ных операций А. Г. Сави
ных позволило вернуть бое
способность тысячам ране
ных и больных бойцов Крас
ной Армии. В 1942 году за 
'лечебную хирургическую 
помощь в городе Ташкенте 
ему вручена Почетная гра
мота Президиума Верхов
ного Совета УзССР и объ
явлена благодарность на
чальника Главного военно- 
'санитарного управления 
Ё. И. С.мирнова. В годы 
войны Андрей Григорьевич 
выполнил две уникальные 
'операции на сердце (до не
го в м.ировой хирургиче
ской практике было’ сделано 
3 операции). В 1943 году 
А. Г. Савиных удостаивает
ся Государственной премии 
за работы по хирургическо
му лечению органов средо
стения, завершенных науч
ным трудом «Чрезбрюшин
ная медиастинотомия, и ее 
практическое значение».

А н д р е и  Григорьевич 
Савиных был не 
только крупным уче- 

ным-хирургом, но и душев
ным человеком, патриотом 
Родины, преданным до кон
ца своих дней сибирскому 
краю. Страстный любитель 
охоты и рыбалки, таежной^ 
'красоты, он не мог поки- 
'нуть Томск, хотя его при
глашали в Москву, Ленин-

ды войны до 1943 года он 
являлся главным хирургом 
эвакогсспиталей г. Томска), 
в которых показаны некото
рые черты характера А. Г. 
Савиных. Он пишет: «...как 
Коренной и исконный моск
вич скажу, что вы должны 
быть в столице. Люди такой 
Простоты и честности, и в 
своей профессии, и в отно
шениях, сейчас нужны, как 
никогда. Ваш приезд лично 
для меня особенно ценен... 
Вы будете мне полезны ва
шим рассудочным и хладно- 
1кровным советом .матерого 
русака-сибиряка. Вот сооб- 
'ражения мои субъективные. 
'В объективных можно было 
бы еще больше привести 
данных за нужность вашего 
Приезда, позволю сказать 
'одно из этих данных. Рабо
ты — непочатый край... Вы 
Получите громадный мате
риал, о котором вам в Том
ске и мечтать было нель
зя...». И далее А. Д. Очкин 
'отмечает: «...вам лично бу
дет, конечно, труднее менять 
'многолетне установивш,ийся 
Патриархальный уклад си- 
'бирской жизни на нашу су
матошную ..московскую
жизнь. И это утрясется. И 
'охота придет, и рыбалка бу
дет».

Андрей Григорьевич отве
тил. отказом и до конца 
своих дней не покидал Сиби- .
р'И.

А. Г. Савиных являлся 
мужественным и преданным 
другом. Этому подтвержде
ние можно найти из взаимо
отношений его с С. С. Юди
ным. Андрей Григорьевич 
Преклонялся перед талан
том С. С. Юдина, считал 
его своим учителем.

Как известно, С. С. Юдин

На завершающем этапе
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Данные о работе промышленности по районам области:

8  ^ 

h и о S
Сб о; ^

г. Томск 97,2 43 8.7
в т. ч. районы: 

Ленинский 98,8 52 4,7
Кировский 94,9 64 12,7
Советский 96,8 25 9,0
Октябрьский 97,7 2 0 9,1

т. Стрежевой 1 0 0 — 2,9
Александровский 98,1 50 —28,5
■Асиновский 95,4 47 —0 , 2

'Бакчарский 1 0 0 — 1 2 , 6

Верхнекетский 99,8 2 0 4,3
'Зырянский 99,7 50 4.9
'Кожевниковский 94,7 50 —3.5
Каргасокский 1 0 0 — 8,5
'Колпашевский 97,9 33 2 ,1

Кривошеинский 99,6 16 —0 , 8

Молчановский 90,7 71 2,5
'Парабельский 98,3 33 1,7
Первомайский 95,7 80 4,4
Тегульдетский 99,7 25 4,5
Томский 99,1 44 5,2
Чаинский 99,3 50 8 , 8

Шегарский 99,6 33 10,9

Производство товаров народного потребления:

17063 •95 105

234,2 100,5 104

569,4 1 0 0 , 2 105

54 95 115
114,8 109 1 1 1

50 147 1 2 2

303 203 105

Изделия легкой промыш
ленности
Продукция швейной про
мышленности в оптовых це
нах, тысяч рублей 
Резиновая обувь, тысяч пар 
Кожаная обувь, тысяч пар 
в т.ч. детская

„ Валяная обувь, тысяч пар 
Верхний трикотаж, тысяч 
штук
■Верхний трикотаж для детей, 
тысяч штук
Чулочно-носочные изделия, 
тысяч штук

33154 143 91
19633 95 1 0 0

518 74 94
130 130 в 4 р
144 103 100,7

607 97 1 1 1

429 96 1 1 2

41 141 164

Непродовольственные то
вары народного потребления 
(без товаров легкой промыш
ленности)
Мебель, в розничных ценах, 
тысяч рублей
Карандаши в древесной обо
лочке, млн. .штук 
Спички, тысяч условных 
ящиков
Игрушки электрифицирован
ные, в розничных ценах, ты
сяч рублей 
Лыжи, тысяч пар 
Товары бытовой химии, ты
сяч рублей
'Садово-огородный ручной 
и механизированный инстру
мент и инвентарь, тысяч 
рублей

'Производство основных видов продовольственных товаров 
характеризуется следующими данными:

S
о “оо)0,я 3* Q.® 5

eS  1 2

'Мясо (включая субпродук
ты 1 -й категории) и мясо 
птицы, тонн
Колбасные изделия, тонн 
Животное масло (из сырья 
госресурсов), тонн 
Цельномолочная продукция 
в пересчете на .молоко, тыс. 
тонн
Сыры жирные, тонн 
Кондитерские изделия, тонн 
'Консервы, тысяч условных 
банок
Безалкогольные напитки, 
тысяч дал 
Майонез, тонн

■В январе — октябре по сравнению с соответствующим 
периодом прошлого года выпуск товаров народного пот
ребления увеличился на 1 0  процентов и составил 606,1 
'Ш1К. руб., в том числе непродовольственных товаров — 
на И  процентов (.355,7 млн. руб,), продовольствениых— 
на 9 процентов (250, 3 млн. руб.).

Предприятиями промы1шленности агропромышленного 
ьЛмплекса выполнены задания и обеспечен прирост про
изводства важнейших видов пищевой продукции.

Из непродовольственных товаров народного потреб
ления потребителями не получено 186 тыс. пар кожаной 
обуви, 961 тыс. пар резиновой обуви, 22 тыс. пар верхнего 
трикотажа, на 0,9 млн. руб. мебели, 3 тыс. руб. игрушек 
электрифицированных.

При увеличении производства изделий легкой про
мышленности улучшенного качества с индексом «Н» на 
:27 процентов плановое задание выполнено на 8 8  процен
тов, недодано изделий на 1 , 8  млн. руб.

Э2571 105 105
8622 106 1 1 2

6486 105 113

104,8 103 1 0 1
1 1 2 1 109 1 1 1
18238 1 0 2 1 1 1

2874 98 91

1657 77 99
1671 100,7 189

•был репрессирован и сослан 
в Новосибирск. Крупному 
■ученому-хирургу, академику 
АМН СССР-было запрещено 
вести какую-либо переписку 
с учеными и друзьями, вы
езжать за пределы Новоси
бирска, выступать где-либо с 
лекциями, научными сооб
щениями. Многие ученые, а 
в их числе 'его ученики, от
вернулись от С. С. Юдина, 
боясь быть скомпрометиро
ванными. Сколько надо бы
ло иметь мужества А. Г. 
■Савиных, чтобы поддержи
вать переписку, да к тому 
же нелегальную, с оказией, 
'через доверенных людей. Из 
■переписки видно, что С. С. 
Юдин неоднократно обра
щался к А. Г. Савиных с 
'просьбами, которые выпол- 
'нялись Андреем Григорье
вичем, насколько ему по
зволяли возможности.

В одном из писем Юдин 
просит А. Г. Савиных, что
бы он похлопотал о разре- 
■шении ему печататься. Он 
не хочет с.мириться с поло
жением, в которое по.пал, ,и 
пытается своими научными 
трудами доказать свой 
преданность Родине и пра
воту. Он пишет А. Г. Сави
ных: «А чтобы начать пе
чататься снова и выпустить 
хотя бы свою работу об ис
кусственных пищеводах,
•удостоенную СтаДияск'ой
'премии 1 -й степени, очевид
но, надо сначала сделать 
'крупное новое научное от
крытие и выступить с ним 
сначала в фор.ме доклада». 
'По просьбе С. С. Юдина 
А. Г. Савиных обращается к 
известным ученым-медикам 
П. А. Куприянову, Н. Н. 
Аничкину, К. М. Бы
кову. А. Ф. Третьякову и 
другим видным деятелям 
'медицины, чтобы они вы
ступили в его защиту.

Из писем к А. Г. Сави- 
'ных мы узнаем, что С. С. 
'Юдина привозили в Москву 
и он ждал в течение двух 
■дней высокой аудиенции, но 
Оказалось, что там было не 
до него, шло разбирательст
во по «делу врачей».

Переписка С. С. Юдина и 
■А. Г. Савиных начала 50-х 
годов показывает, что их 
связывали крепкие узы 
дружбы; а Сергей Сергеевич 
Юдин в эти трудные годы 
•его жизни смог бла'годаря 
поддержке томича найти си
лы и волю, выполнил важ
ные научные исследования.

С. ЗЕЛЕНИН.

СПРАШМВАИТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

' — Мон сын погиб в 
Афганистане. Это горе 
подорвало мое здоровье. 
Я слышала, что таким, 
как я, матерям сокращен 
возраст для ухода на 
пенсию по старости?

Правда ли это?
А. ВОРОНОВА.

г. Томск.
Отвечает заместитель 

Заведующего облсобесом 
Е. П. Шишкина.

— Разделяем ваше го
ре и сообщаем, что не
давно начало действовать 
постановление, дающее 
вам право на пенсию по 
случаю потери кормиль
ца за погибшего военно
служащего — при дости
жении вами .50 лет. При 
этом не имеет значения, 
находились ли вы у него 
на иждивении. Это право 
дано всем матерям воен- 
нослушапцих, погибших 
либо умерших вследст
вие ранения, контузии, 
увечья или заболевания 
при выполнении интер
национального долга в 
■ДРА.

По вопросам оформле
ния пенсии матери погиб
ших или умерших вои
нов - интернационалистов 
могут обратиться в рай
собесы с паспортом, из
вещением о гибели или 
свидетельством о смерти, 
документами, подтвержда
ющими родственные от
ношения с погибшим или 
умершим (рвидетельства 
о рождении детей).

ТАСС:
акт'/альный

вопрос Развнвая 
ократические 
начала

Возродить полновластие Советов, создать условия 
для участия в управления страной миллионов граждан— 
т̂акова цель реформы политической системы, приступить 

к которой приняла решение XIX Всесоюзная партийная 
конференция. В развитие высказанных на ней идей были 
разра^таны проекты двух новых Законов СССР — «Об 
изменениях и дополнениях Конституции СССР» и «О вы- 
'борах народных депутатов СССР». Оба важнейших доку
мента сейчас широко обсуждаются трудящимися. О боль
шом интересе, который они вызвали в народе, свиде
тельствует тот факт, что в Президиум Верховного Сове
та СССР уже поступило свыше 80 тысяч предложений, 
'замечаний, уточнений. К 25 ноября обсуждение рроектов 
'должно завершиться, а 29 ноября сессия Верховного 
Совета СССР приступит к их рассмотрению.
! Между тем, судя цо отзывам, поступающим из раз
ных мест, некоторые положения новых законодательных 
актов требуют дополнительного разъяснения, углублен- 
'ного толкования. Ответить на некоторые из этих писем 
■KoppecnoHACHT ТАСС попросил заместителя директора 

■ 'Всесоюзного научно-исследовательского института, доК- 
'гора юридических наук профессора И. Н. КУЗНЕЦОВА.

НУЖНО ли 
ПРАВО ВЕТО!
«Вводится должность

Председателя Верховного 
Совета СССР. Это — выс
шее должностное лицо го
сударства, наш советский 
президент. Но правом на
кладывать вето на приня
тые законопроекты он не 
располагает. Почему?

(Б. ПОЛЯКОВ, Ростов
ская область).

— Действительно, поправ
ками к Конституции не пре
дусматривается предостав
ление Председателю Вер- 
'ховного Совета СССР воз
можности накладывать вето 
на Законы СССР, которые 
будут приниматься Съездом 
народных депутатов СССР 
и Верховным Советом 
СССР. Краеугольным кам
нем организации всех орга
нов нашего государства яв
ляется принцип верховенст
ва представительных уч
реждений. Наша Конститу
ция исходит из того, что вся 
'власть у нас принадлежит 
народу и осуществляется 
она через Советы народ
ных депутатов, которым и 
обеспечивается ведущее по.- 
ложение в системе органов 
государства. Все другие ор
ганы им подконтрольны и 
подотчетны. Лоэтому по 
■принципиальным соо(браже- 
'ниям было бы недопусти
мым предоставлять какому- 
либо органу или должност
ному лицу возможность ог
раничивать деятельность на
родных представителей в 
сфере законодательства.

В буржуазных странах 
правом вето наделяется пре
зидент, глава исполнитель
ной власти, обладающий об- 
'ширными ‘ полномочиями. 
'Дело в то.м, что отношения 
между парламентом и пре- 
■зидентом в этих странах ба
зируются на принципе «раз
деления властей», предпола
гающим равенство законо
дательной и .исполнитель
ной власти. При такой по
сылке логично наделение и 
законодательной, и испол
нительной власти средства
ми, которые позволяют им 
взаимно сдерживать друг 
■друга. Вот почему в ряде 
стран президент может от
ложить принятие закона, а 
‘ТО и вообще аннулировать 
Действие его- наложением 
абсолютного вето.

С первых дней существо
вания Советской власти мы 
исходили из того, - ЧТО право 
вето, позволяющее исполни
тельной власти на консти
туционной основе стать 
вровень или даже выше за
конодательной, представля
ет собой одну из отрица
тельных сторон буржуазного'^ч 
парламентаризма. Й отсекли , 
его в нашей государственной 
■организации. Эта линия 
четко проводится и в опуб- • 
ликованном .проекте Закона 
СССР об изменениях и до
полнениях ‘Конституции 
'.ОООР.

Председатель Верховного 
Совета СССР — это не 
президент страны, он вооб- 
'ще не входит в структуру 
нашей исполнительной вла
сти. Проект характеризует 
|Председателя Верховного 
Совета ССОР в качестве 
высшего должносэ'ного лица 
(Советского государства, 
'призванного связать воеди- 
■но работу Съезда народных 
Депутатов, Верховного ■Сове

та СССР, его Президиума и 
осуществлять представитель
ство СССР внутри страны и 
в международных отноше
ниях. В своей деятельности 
он полно1стью подотчетен 
Съезду и Верховному Со
вету СССР. Согласно проек
ту, он не будет 'обладать, в 
в частности, правом приня
тия нормативных решений. 
Председатель Верховного 
Совета СССР будет изби
раться Съездом народных 
депутатов СССР тайным го
лосованием из числа народ
ных депутатов не более чем 
на два срока подряд и мо
жет быть в любое время пу
тем тайного' голосования 
отозван Съездо'м народных 
депутатов СССР.

КОМИТЕТ 
ИЛИ СУД!

4. «Одобряю образование в
СССР Комитета конститу
ционного надзора. Но по
ясните, пожалуйста, а чем 
его отличие от конституци
онного суда, который дей
ствует в ряде стран? Не 
лучше было бы создать та
кой орган и у нас?».

(Г. СТРЕМОУХОВ, Крас
ноярский край).

— Сразу замечу, что 
конституционные суды, ко
торые имеются в некоторых 
государствах, не являются 
органом правосудия. Речь 
идет о другом: эти органы
решают вопрос о соответст
вии, того или иного законо
дательного акта закону или 
конституции, Поэтому име
новать данный .орган судом 
— в известной мере натяж
ка.

Конституционный суд — 
это сильная форма консти
туционного контроля, ибо 
ему предоставляется право 
отмены неконституционных 
актов. Целесообразность уч
реждения такого института 
нередко оправдывают ссыл
кой на полезность «разде
ления властей». Но возни
кает вопрос, а согласуется 
ли этот институт с принци
пом народного суверените
та? Ведь в конституционном 
суде судьбу закона, приня
того народными представи
телями, решает узкая кол
легия из нескольких чело
век. Если они большинст
вом, а достаточно обычно 
две трети голосов, приняли 
решение о неконституцион- 
ности акта, аннулируется во
ля народных представите
лей.

И н о г д а  г о в о р я т  —  н и к т о  
н е  м о ж е т  б ы т ь  с у д ь е й  в с о б 
с т в е н н о м  д е л е .  Н о  э т о т  
п р и н ц и п , я  с ч и т а ю , н е п р и 
м е н и м  к п а р л а м е н т а м .  О н  
п р и м е н и м  к  о т д е л ь н ы м  с т о -  

. р о н а м  п о  д е л у ,  к о г д а  о д и н  
с у б ъ е к т  с п о р и т  с  д р у г и м  и  
о н и  м е ж д у  с о б о й  д о г о в о 
р и т ь с я  н е  м о г у т ,  и м  н у ж е н  
а р б и т р . А  с о б р а н и е  н а р о д 
н ы х  п р е д с т а в и т е л е й  п р е д 
с т а в л я е т  с о б о й  ф о р у м ,  г д е  
п р е д с т а в л е н ы  р а з л и ч н ы е  о т 
т е н к и  о б щ е с т в е н н о г о  м н е 
н и я , Т а к и м  о б р а з о м ,  п р е д 
с т а в и т е л ь н ы й  о р г а н  в л а с т и  
с а м  м о ж е т  в к о н е ч н о м  с ч е 
т е  р е ш и т ь  в о п р о с  о  т о м , з а -  
к б н н о  и л и  н е з а к о н н о  и м  
п р и н я т  а к т ?  П о э т о м у  б о л е е  
п р а в и л ь н о  и с п о л ь з о в а н и е  
|к он 1С т р у к ц и и 1 К'С(Н'Ституциан- 
н о г о  н а д з о р а ,  к о г д а  н е к и й  
в н е ш н и й  о р г а н , с о с т о я щ и й  
и з  а в т о р и т е т н ы х  с п е ц и а л и 
с т о в  в о б л а с т и  п р а в а ,  о б р а 
щ а е т  в н и м а н и е  в ы с ш е г о  
п р е д с т а в и т е л ь н о г о  о р г а н а

Ну и ну! ГД Е  П О С Т А В И Т Ь  « С В Е Ч К У » ?
Планируется —  во дворе (дома № 98 на пр. Фрунзе.

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ КОНЦЕРТ «ПЬЕРО»
Около двадцати лет су

ществует в Томске клуб са
модеятельной песни «Пье
ро», объединяющий рабо
чих, студентов, ученых, 
школьников — всех тех, 
кто увлечен самодеятельной 
песней, пробует сам сочи
нять. Многим то.иичам хо
рошо известна творческая

Д е я т е л ь н о с т ь  'К л уба , к о н ц е р 
т ы , к а к  п р а в и л о ,  п р о х о д я т  
п р и  п е р е п о л н е н н ы х  з а л а х .

Не стал исключением и 
последний концерт членов 
iKOn «Пьеро» в Доме куль
туры политехнического ин
ститута. Зрители тепдо (при
ветствовали исполнителей 
самодеятельной песни

•Е. Сельца, И. Иванова, ан- 
са.мбль «Кварта» й других. 
•Но, пожалуй, наибольший 
успех выпал на долю Кон- 
'стантина Мыльцева, высту
пившего с композицией по 
стихам и песням А. Галича, 
•посвященной великому поль
скому педагогу Яну.шу Кор- 
•чаку.

Состоявшийся в ДК ТПИ 
•концерт имел благотвори
тельные цели. Сбор от него 
— около 600 рублей — пе
речислен в Сов'втский дет
ский фонд им. В. И. Ленина. 
•Активисты клуба решили 
перечислить на счет Фонда 
•и часть денег, вырученных 
в ходе X Томского фестива
ля самодеятельной песни, 
который состоится в апреле 
будущего года.

Д. ЭИДЕНЗОН.

В редакцию от имени 
■жильцов этого дома позво
нила пенсионерка А. 3. Ти
таренко:

— Мы, как узнали, про- 
■вели собрание, написали 
'письмо, поставили подписи 
'и отправили в обком КПСС, 
горисполком,— сказала она, 
не скрывая недоумения. — 
■'Нельзя же так, ведь детям 
совершенно негде играть. На 
этом месте мы хотели соо
рудить спортивную площад
ку, даже нашли уже сетку, 
чтобы отгородить...

Я стою на «пятачке» во 
Дворе 98-го дома и удивля- 
'юсь; как можно втиснуть 
'сюда многоэтажку, пусть 
■даже с О.ДНИМ подъездом, 
'если с одной стороны место 
'ограничено высотным до- 
'.мом. -с другой - трансфор
маторной подстаицией, с

'третьей — погребом коллек
тивного пользования? Не 
поддается здравому смыслу. 
'Сюда уже и так втиснуты 
Два пятиэтажных дома, не 
)лред,узм1э'тре.нные никаким 
'генпланом, и вот — еще? 
'Так ли это?—и набираю но
мер телефона архитектора 
'Советского района.

— Действительно, такой
, 'ДОМ предполагается стро

ить,—подтвердил С. Б. Пы
жов.— Выход далеко' не луч
ший, но единственный: не
'будет про'блем с сооружени- 
'ем инженерных сетей — все 
'есть. ■

— Но, насколько мне из- 
'вестно по обращениям жи
телей микрорайона Цен- 
'тральный в редакцию, здесь 
■не хватает тепла, канализа- 
'ция перегружена. часто 
'«выр.убается» электросвет?

— Думаю, новое , строи
тельство не начнется до тех 
пор, пока эти проблеимы не 
'будут решены.

Словам, «.малой кровью», 
До есть с наименьшими за
тратами, предполагается су
зить и без того донельзя 
'ограниченную внутридворо- 
'вую территорию. Сначала 
'собирались это сделать 
■между до.мами №№ 92 и ^  
на то.м же проспекте, но не 
'дали жильцы. Теперь — 
(здесь.

— Неужели архитектору 
района все равно?

— Не все зависит от рай
онного архитектора,— про
должает Сергей Борисо
вич. - Я  год на этой долж- 
'н'Ости, вначале пытался бо
роться, а сейчас... Есть ведь 
'еще и городская архитекту- 
'ра.

В отделе планировки и 
(застройки АПУ гориеполко- 
'ма м.не сказали, что пока 
'есть решение только на 
Ьроектирование жилого др- 
1ма. Ничего страшного, мол, 
'ЧТО он в генплане не фигу
рирует; генплан — это не 
(застывший документ. Над 
(ним можно творчески рабо- 
'тать: что-то убирать, а что- 
'то в,ключать. В порядке 
(уплотнения. Но на этот 
'счет в Доме политического 
просвещения С(х:тО'Ялся
'серьезный разговор строи
телей и заказчиков, участ
ники которого решили под- 
'ходить к уплотнению очень 
осторожно — с учетам мне
ния горожан. Похоже, что и 
■на этот раз административ
но-волевой стиль .празднует 
победу над демократией и 
(гласностью?

А. ТОРОПОВ.

власти на возможные в го
сударственной практике от
ступления.

Опециализированные ор
ганы конституционного над
зора созданы в Венгрии и 
Польше. В Венгрии есть 
Конституционно - правовой 
совет.' Но это не конститу
ционный суд, а орган, схо
жий с тем, что мы сейчас у 
себя учреждаем, то есть 
сигнализирующий. Он выно
сит заключение о неконсти- 
туционности. А отменить 
закон он не может. Он мо
жет только представить свое 
'заключение государственно
му собранию. В Польше об- 
ра;зо’ван КансДитуционный 
трибунал, но тоже без пра
ва отмены закона.

Думается, учреждение 
■Комитета конституцион|ного 
надзора в нашей стране по
зволит (значительно улуч
шить качество правовых ак
тов, принимаемых высшим 
эшелоном власти. Ведь к 
компетенции Комитета пред
полагается отнести наблюде
ние за конституционностью 
не только законов, но и ак
тов̂  правительства. Это но
вый важный шаг по йути 
ф.орм'ирования социалисти
ческого правового государ
ства.

ПРЕЖДЕ ЧЕМ 
ИЗБРАТЬ 

ДЕПУТАТА
«Много нового вносится 

в систему выборов депута
тов: иначе будет действо
вать избирательная комнс- 
СИ1Ь возрастет роль пред
выборного совещания, по
вышаются требования к 
личности каждого кандида
та... В чем смысл этих и 
других нововведений?».

(Р. УТЕГУЛОВ, Казах
ская ССР).

— Если внимательно 
проанализировать положе
ния проекта Закона о выбо
рах народных депутатов 
QCCP, то видишь, что он 
весь нацелен на выдвиже
ние ,в кандидаты наиболее 
энергичных, политически 
зрелых, компетентных лю
дей. Это одно из главных 
условий активизации работы 
Советов. Закон не требует, 
чтобы кандидатом о&яэа- 
тельно был специалист в •. 
области управления. Но 
ясно, что функции .депута
та должны выполнять лю
ди, готовые посвятить себя 
этому делу. Конечно, было 
бы хорошо, если бьг они уже 
располагали каким-то опы
том в области хозяйствен
ной деятельности, (социаль
ного управления и т. д. И 
такие люди у нас есть. Те
перь появляется возмож
ность выдвигать на выборах 
неограниченное количество 
кандидатов. Каждый участ
ник предвыборного совеща
ния может предлагать для 
обсуждения любую кандида
туру, в том числе и свою— 
для того, чтобы создать об- 
'становку со'стязате(льности 
на выборах.

Проектом предусматрива
ется, что каждый депутат 
может выступать с собствен
ной ррогра'мм'ОЙ. Разумеет
ся,' это не категорический 
императив — мол, если нет 
у тебя программы, тогда от
казывайся от баллотировки.
Но наличие четкой програм
мы, четкой установки — 
важный момент, от которого 
в немалой степени будет 
зависеть успех любого кан
дидата на выборах.

Добавлю, что в проекте 
обеспечивается право каж
дого коллектива, выставив
шего кандидата, развернуть 
агитацию в его поддержку. 
Полная свобода предвыбор
ной агитации для всех уча
стников избирательной кам
пании, включая обществен
ные организации, трудовые 
коллективы и отдельных 
граждан, — очень важное 
(обстоятельство, серьезный 
шаг по пути дальнейшей 
демократизац'ии нашей об

щественной жизни.
Существенное значение 

будет иметь и предусмот
ренное проектом увеличение 
вдвое — с двух до четырех 
месяцев — сроков избира
тельной кампании.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



. ^ . К Р А С Н О Е
# З Н А М Я .19 НОЯБРЙ 1989 ГОДА ф. Н, 286 (20486) ^  СТР. 4

-ТЕАТР
Свой 130-й сезон Томский областной драматический 

'Театр открыл премьерой пьесы Николая ^дмана «Са
моубийца». К' моменту завершения «Самоубийцы» 
'(1928 год) Н. Эрдман был уже знаменитым драматургом. 
Его первая сатирическая К9медия «Мандат» с успехом 
'прошла по всем сценам стртны, широко ставилась за 
границей, а ее постановка Вс. Мейерхольдом стала гара- 
1шением театрального сезона 1825 года. Об авторе «Ман
дата» заговорили, как о  надежде молодой драматургии. 
А. М. Горький, у которого Н. Эрдман побывал на Капри, 
предсказал ему большое будущее.

комедийного содержания ро- Хорош в роли придурко- 
ли сперва еле слышно, а по- ватого курьера Егорушки 
том все более явственно и артист В. Козловский. Здесь 
отчетливо звучит трагиче- все продумано и выверено 
скин мотив жалкой судьбы до мелочей, начиная с вы- 
маленького человека, 'столк- разительного костюма Его- 
нувшегсся с неподвластны- рушки и кончая заученны
ми ему обстоятельствами, ми лекторскими интонация- 
которые выталкивают его йз ми речи и механическими 
жизни и буквально загоняют жестами. И режиссер спек-
в гроб.

ВНАЧАЛЕ и судьба 
«Самоубийцы» скла
дывалась вроде бы 

удачно. Всемогущий глав- 
репертком, только что угро
бивший «Зойкину квартиру» 
и «Багровый остров» 
М. Булгакова, разрешил 
пьесу. Пра1вда, всего лишь 
по литере «В» (под эту руб
рику подпадали произведе
ния слабые в художественно.м 
отношении и идейно ущерб
ные). Но Н. Эрдмана этот 
факт вряд ли мог огорчить. 
О «Самоубийце» востор
женно отозвались многие 
крупнейшие деятели лите
ратуры и театра (М. Горь
кий, А. Луначарский,
К. Станиславский, В. Мей
ерхольд, П. Марков), пьесу 
сразу приняли к постановке 
три ведущих московских те
атра; МХАТ, им. Вс. Мейер
хольда и им. Евг. Вахтанго
ва., Вахтанговцы, например, 
даже решили отложить ра
боту над «Егором Булыче
вым», чтобы сперва осуще
ствить постановку «Само
убийцы».

Однако уже в процессе 
работы Вс. Мейерхольда над 
пьесой в газете «Рабочая 
Москва» 31 сентября 1930 
года появилась статья под 
Красноречивым заголовком 
«Попытка протащить реак
ционную пьесу. Антисовет
ское выступление в театре 
им. Мейерхольда», в которой 
товорилс-сь, что «художест
венные достоинства пьесы 
нисколько не уменьшают ее 
политической враждебно
сти». В результате постав
ленный и показанный на за
крытом прос.мотре спектакль 
был запрещен.

Но МХАТ и после этого 
продолжал работу над пье
сой: К. Станиславский на
деялся на благосклонность 
Сталина. Однако пьеса Ста
лину не понравилась, и 
вскоре К. Станислав1ский в 
письме к Вл. Немировичу- 
Данченко грустно призна
вался; «Согласен с вами, что 
«Бег» нам не разрешат со
вершенно так же, как и ве
ликолепную пьесу «Само
убийца» Эрдмана». Когда пи
сались эти строки, Н. Эрд
ман был уже репрессирован, 
сослан в Сибирь, и всякое 
упоминание его имени в пе
чати сопровождалось фор
мулой: «контрреволюцион
ный драматург».

Написанная 60 лет назад 
пьеса Н. Эрдмана оказалась 
удивительно созвучной на
шему времени. В «Само
убийце» отражаются и разо
блачаются мещанские идеа
лы, социальный эгоизм лю
дей, протквопоставивших 
себя революции. Но одно
временно драматург, отрица
ет и бездуховность другого 
рода — зарождавшиеся в 
советской действительности 
2 0 -х годов представления о 
том, что человек — всего 
лишь винтик и пещка, без
вольная жертва анонимных

МАССУ
такля, и исполнитель суме
ли разглядеть за карикатур
ной маской этого «милого 
борца за идеалы социализ
ма» опасное общественное 
явление. В. Козловский до
носит до зрителя догматизм 
мышления Егорушки, его

РАЗЖАЛОВАННЫЕ
общественных сил, не за
служивающая ни сострада
ния, ни жалости. Этот про
тест автора «Самоубийцы» 
против идей казар.менного 
социализма, отрицающих 
ценность отдельной челове
ческой личности, верно по
чувствовал постановщик 
спекга1кл|Я' Длександ^р

Н

боль за поруганную чело
вечность — донесены до 
зрителя.

В основу сюжета «Само
убийцы» положен анекдоти-

Вот этот глубинный тра- железобетонную убежден- 
гический план образа Под- несть в том, что после ре-

______ секальникова точно угадан волюции наступило время
Иешин. Не все удалось"'в и глубоко вскрыт Я. Орло- таких, как он. С неподра- 
рецензируем:ом юпектакле, вы.м. Артист, что называет- жаемым апломбом поучает 
не все сюжетные линии пье- ся, купается в ро.чи. Он ор- он окружающих, как жить, 
сы прочерчены достаточно таничен и естествен поч- за что бороться, о чем ду- 
четко, и не все роли реше- ти в каждом эпизоде. Неот- мать. Особенно удался арти- 
ны с одинаковой глубиной и разимо действует на зрите- сту эпизод из 2 -го акта, в 
точностью. Но гуманистиче- ля великолепная пластика котором Егорушка доказы- 
ский пафос пьесы — разоб- сценического поведения вает всем, что при социа-
лачение бездуховности, со- Я. Орлова, тонко и точно лизме человека не будет, а 
циальной демагогии, спеку- передающая смену психоло- будут; «Массы, массы и 
ляции на революционных гического состояния героя, массы. Огромная масса 
лозунгах и одновре.менно столкновение в его сознании масс». Здесь не только ра- 
" ' разноречивых мыслей и (зоблачается тупое невеже-

устремлений. Артист нигде ство Егорушки, не только 
специально не высмеивает подчеркивается опасность 
своего героя. Его Подсекаль- идей казарменного социа- 
ников всегда серьезен и все- лизма, но и отстаивается 

ческий сюжет, невероятное гда погружен в себя, в свои дорогая Н. Эрдману мысль 
с точки зрения здравого невеселые думы. Подсказан- о ценности человеческой 
смысла ссйытие. Однако ная Семену Се.меновичу жизни. В художественном 
этот сюжет позволил дра- мысль о самоубийстве очень строе пьесы очень важно то, 
матургу создать целую га- быстро овладевает его созна- что «борец» за идеи социа- 
лерею ярких сатирических нием й постепенно превра- лизма оказывается в одном 
типов. Перед нами разноли- щается в идею са.моубийства лагере с устроителями са- 
кая обывательская среда, как средства утверждения моубийства, оголтелыми ме- 
Эти мелкие, никчемные, мо- себя и своего человеческого щанами. Егорущка в сущно- 
рально нечистоплотные лю- достоинства. Этот «в массу сти такой же враг Советской 
ди, у которых «лицо вывер- разжалованный человек», власти, как и они. При всей 
нуто наизнанку», объедини- все социальные связи кото- карикатурности внешнего и 
ются для того, чтобы ис- рога оборваны, вдруг по- внутреннего облика Егоруш- 
пользовать организуемое чувствовал себя кому-то ка у В. Козловского очень 
ими самоубийство безработ- нужным. В нем, пусть всего достоверен и узнаваем. Кто 
ного обывателя Се.мена Се- лишь в его смерти, кто-то из нас не встречал таких 
меновича Подсекальникова заинтересован. Поведением истовых и бестолковых «бор- 
как средство протеста про- Подсекальникова начинает цов» за то же общее сча- 
тив Советской власти и су- руководить гипертрофиро- стье, всегда знающих, чего 
ществую-щих порядков. ванное тщеславие, глубоко хочет народ.

Образ Подсекальникова— прятавшаяся гордыня выры- ^
идейный и сюжетный центр вается на поверхность. В интерешо сыграл роль
пьесы и спектакля, от него сознании Семена Семенови-  ̂Р^нд - с к ^ и м  заслужен- 
расходятся и к нему схо- ча рождается мысль об из- Щ т̂ист РСФСР Н. Мо-
дятся все нити и ответвле- бранности своей судьбы, “  струк'^фе действия
ния сценического действия, стремление утвердить себя пьесы i ранд-Скубику прт- 
;На мой взгляд, образ глав- на пьедестале истории. Этот надлежит особое место. Он 
ного героя «Самоубийцы» переход испуганного' и за- 'ИДеодог той обывательской 
— одна из лучших ролей травленного жизнью обыва- камарильи, которая предста- 
советского репертуара. И теля от самоуничтожения к впена в пьесе, он — сщга- 
отрадно, что исполнение ощущению себя диктате- низатор самоубийства Под- 
этой роли артистом Я. Ор- ром, властелином мира пе- 
ловым явилось украшением редан Я. Орловым мастер- 
'спектакля, его принципиаль- ски.
е Г н 1Т Г а з а т ь , " ™ ^ ^  В рецензируемом
матург поставил перед ис-

секальникова и руководи
тель планируемой им анти
советской ■ демонстрации. 
Н. Мохов убедительно разо- 

спек- блачает двурушничество и 
такле не.мало и других бесстыдный цинизм этого 

полнйтелем роли Подсекаль- удачных актерских работ, «выразителя и защитника» 
никова труднейшую задачу. Очень убедительна й досто- интересов русской интелли- 
И дело не только в том, что верна в роли тещи Подсе- генции, его жестокость, со- 
самые искренние, естествен- кальникова Серафи.мы Иль- пряженную с трусостью. 
ные человеческие чувства и иничны народная артистка н. Эрдман — писатель 
душевные движения Семе- РСФСР Л. Долматова. Запо- яркого комедийного дарова
на Семеновича почти всегда минается, например, велико- ния, обладающий совершен- 
выражаются в несуразной лепно сыгранный ею эпизод ным слухом смешного. Его 
•форме, бестолково и наив- из 1 -го акта, когда она пы- умение проникнуть в сущ- 
но. Дело главным образом в тается «развеселить» Семе- кость комического явления
том, что из самых глубин на Семеновича, вскрыть алогизм мыслей.

чувств и поступков героев 
.поражает виртуозностью и 
'непринужденным изящест
вом. Не случайно К. Стани
славский в уже цитирован
ном письме, рассказывая о 
чтении Эрдманом своей пье
сы, вспоминал: «Я так хохо
тал, что должен был про
сить сделать длинный пере
рыв, так как сердце не вы
держивало». Самые абсурд
ные ситуации, поступки и 
речи персонажей у Эрдма
на психологически и сюжет- 
но мотивированы, а главное 
—неоднозначны. Смысловая 
многоплановость, эмоцио
нальная полифония каждой 
комической ситуации и каж
дой реплики требуют от 
всех исполнителей точно вы
веренной меры сценическо
го поведения, органического 
слияния с ролью, отказа от 
чисто внешнего юмора. Бес
смысленно. специально под
черкивать комический план 
«Самоубийцы». Смешнее, 
чем написал Эрдман, все 
равно не будет. А вот об
ратного результата добить
ся можно.

К сожалению, и поста
новщик спектакля, и .неко
торые артисты ■ не удержа
лись от соблазна «обога
тить», дополнить Н. Эрдма
на, чем подменили в ряде 
эпизодов горький смех пье
сы .поверхностным ’комИксг 
ванием. Таковьг, например, 
сцены третьего акта с уча
стием Маргариты Иванов
ны (арт. А. Буханченко) и 
Калабушкина (заел. арт. 
РСФСР Д. Киржеманов). 
Не знаю, кому первому при
шла в голову идея вручить 
Маргарите Ивановне хлыст 
не то цирковой .наездницы, 
не то укротительницы тиг
ров, а Калабушкину — са
блю, с которой тот храбро 
бросается выручать Подсе
кальникова из туалета, но 
сцены эти спектакль явно 
не украсили. Правда, надо 
сказать, что во 2-м и 3-м ак
тах и Д. Киржеманов, и 
А. Буханченко ведут свои 
роли, не прибегая к сомни
тельным эффектам.

Полное неприятие и даже 
чувство неловкости вызвало 
у меня исполне,ни€ роли 
Клеопатры Максимовны ар
тистками О. Мальцевой и 
особенно В. Тютриной. В не
удержимом стремлении ра
зоблачить свою героиню ис
полнительницы утратили
всякое чувство меры и до
бились того, что зритель 
смеется не над персонажем, 
а над артистками.

Из того же сорта эпизод 
из 2 -го акта спектакля, ко
гда крепко подвыпцвший 
священник Елпидий вместе 
с двумя нетрезвыми дама
ми падает за правую кули
су. Валяются они там до
вольно долго, отвлекая зри
телей от происходящего на 
сцене.

Наверное, в спектакле 
можно найти и другие не
достатки — он , небезупре
чен. И все же для меня по
становка «Самоубийцы» — 
•несомненная творческая по
беда. Хочется верить, что 
рецензируемый спектакль 
не останется случайным 
эпизодом ,в жизни нашего 
театрж, а будет началом его 
творческого подъема.

Н. КИСЕЛЕВ, 
профессор ТГУ.

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я
-■Ip

ШШ:

Т е а т р
ДРАМЫ

19 ноября. «Трудные роди
тели» — 19.

ю н о г о  ЗРИТЕЛЯ
19 ноября. «Стеклянный

зверинец» — ig
КУКЛЫ и  АКТЕРА

19 ноября. Премьера «Такой 
рогатый, такой лохматый» — 
11. «Стеклянная клетка» —
19.

Кино

Музей русских фресок
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В А М !
«Томский кооператор», «Вам, то.мичй» или просто 

«Вам!». Как, по-вашему, должна называться газета о 
кооперативах? И вообще, что в ней должно быть? Какие 
.рубрики, какие темы или даже новые фор.мы работы вы 
'можете предложить? Если вам есть что сказать посове
товать, 1позво|Ните сегодня, 19 ноября, с 12 до 17 часов 
.по телефону 1-36-44.

Редакция газеты «Красное 'знамя».

ПОГОДА русского народного ансамбля
“  ■ «Россия». 16.25 — Междуна

родная программа. 17.25— Ки
нопанорама. 18.55 — Концерт. 
21.30 — Документальный
фильм. 22.00 —«Время». 23.00 
— «В субботу вечером». Встре
ча с В. Кикабидзе. 00.25 — 
Новости. 00.30 — Мультфиль
мы для взрослых.

Сегодня — облачная по
года с прояснениями, време
нами снег, метель, местами 
■слабый гололед, ветер юго- 
западный, 9— 14 метров в 
секунду, температура 1 —6 , 
в 'Томске 1—3 градуса мо
роза, на дорогах гололеди
ца.

Ш т

МОСКВА. В одном из красивейших архитектурных памятников столицы — 
церкви Сергия Радонежского в Рогожской слободе — готовится к открытию 
музей истории древнерусской монументальной живописи. Главной достоприме
чательностью экспозиции музея станет уникальный фресковый иконостас 1703 
года из города Юрьевец.

Фото В1 Созинова. (Фотохроника ТАСС).

ИНФОРМИРУЕТ УВД
18 ноября в 7 час. 50 мин. 

утра на улице Пушкина 
троллейбус, с.ледующий по 
маршруту Хо 3, совершил 
наезл на осветительную опо
ру. В результате аварии

шесть человек госпитализи- 
,рова|Ны. среди -пострадав
ших — водитель троллейбу
са Н. Т. Семенов. Кроме то
го, на некоторое время на 
этом участке из-за упавшей

опоры бьгю приостановлено 
движение электротранспор
та. Причины аварии уста
навливаются.

Одновременно еще раз об
ращаемся ко всем водите
лям; в зимних условиях при 
езде будьте особо внима
тельны и осторожны.

Приемная редактора — 
14435
Заместители редактора - 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни 
1-28-68, 1-28-42

Телевидение
СУББОТА, 19 ноября

ДЕНЬ РАКЕТНЫХ ВОЙСК 
И АРТИЛЛЕРИИ

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
Песни г, Пономаренко. 9.10 — 
«Монолог на фоне тайги». До
кументальный фильм. 9.20 — 
Концерт. 9.55 — «Отчего и по
чему?» 10.25—«Напевы псков
ской земли». 11.00 — «В стра
нах социализма». 11.30 — Поет 
лауреат всероссийского' кон
курса Т. Хохлова. 11.45 — «Се
годня — День Ракетных войск 
и артиллерии». . Выступление 
главнокомандующего Ракетны
ми войсками стратегического 
назначения, заместителя ми
нистра обороны СССР, гене
рала армии Ю. П. Максимова.
12.00 — «Глазами животных».
Научно - популярный фильм 
(Англия). 13.00 — «Для всех и 
для каждого». Как избавиться 
от дефицита? 13.30 — «Сегод
ня в мире». 13.50 — Мульт
фильм. 14.20 — Программа
.документальных телефильмов.
15.00 — «Перестройка и куль
тура». 16.00 — Концерт Госу
дарственного республиканского

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.15 — «Кому нужен клад?» 
Научно - популярный фильм. 
8.40 — «Телевизионный теат
ральный абрнемент». Театраль
ная династия Бороздиных-Му- 
зилей-Рыжовых. 10.00 -- «Здо
ровье». 10.50 — «Твоя ленин
ская библиотека». В. И. Ленин. 
«О кооперации». 11.35 — «Про
гресс, информация, реклама». 
12.25 — «Живи, Земля!» 13.25
— «Перестройка и право».
13.45 —«Педагогика для всех». 
Курс 2-й. Передача 3-я. 14.00
— «Очевидное — невероятное». 
15.(Ю — иОтряд». Художест
венный фильм с субтитрами. 
16.35 — Мультфильмы. 16.55
— «Человек на взлетной по
лосе». Документальный фильм. 
17.50 — Концерт. 18.00 —
«Фильм — детям». «Электрон
ная бабушка». 19.05 — «За
безопасность движения».
19.10 — Фильмы-призеры фе
стиваля неигрового кино в 
Свердловске. «Старая трава» 
(Новосибирск). 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15
— Народные мелодии. 20.30
— «Телохранитель». Художест
венный фильм («Таджик- 
фильм», 1979 г.). 22.00 — «Вре
мя». 23.00 — Футбол. Чемпио
нат СССР. «Нефтчи» — «Дина
мо» (Киев). «Спартак» - «Зе
нит».

Зам. редактора 
Ю. И. ГРИШАЕВ.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

20 ноября. «Кинг Конг жив» 
(две серии) — 8-30, 13-30, 16, 
18-30, 21. «Мальчик с большой 
черной собакой» — и

имени М. ГОРЬКОГО
20 ноября. «Кинг Конг жив» 

(две серии) — 8-30, 11. 13-30. 
16, 18-30, 21. «Книг Конг жив» 
(две серии) — 9, 11-30, 14,
16-30, 19, 21-30. «Большие при
ключения Зорро» — 9 10-50
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,’
21-50.

«ОКТЯБРЬ»
20 ноября. «Воры в законе», 

«Француз» — 9, 12, 15, 18, 21. 
Антология французского кино. 
«Четвертая власть» — 8-40 12 
14, 16, 18, 22. «Орфей» — ’ 20 
Мультсборник — 10-30 

«ПИОНЕР»
20 ноября. Мультфильм «Ико

— отважный жеребенок» — 9 
10-40, 12-20, «Вий» — 14, 15-40. 
«Семь самураев» (две серии)

17-20, 20-20.
имени И. ЧЕРНЫХ

20 ноября. «Где находится 
нофелет?» — 9, 10-40 12-20,
14, 16, 17-40. 19-20, 21. «Боль- ■ 
шне маневры» — 9 и  14-30 
16-30. 18-30, 20-30. «Я — Хор
тица!» — 13.

«СИБИРЯК»
20 ноября. Мультсборник 

«Приключения пингвиненка 
Ломо»— 9-20. «Маленькая Ве
ра» (две серии) — 11, 13-30, 
16, 18-30, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

20 ноября. «Там, на озере»
— 11-30.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

20 ноября. «Аленький цвете* 
чек» — 10-20. «Мерзавец» —

12, 14, 16. 18. 20.
. - - ________________  (

2 0  ноября
Томская областная фи

лармония
Малый концертный зал

(пр. им. Ленина, 75)
к о н ц 1ерт ф л ей т о во й

МУЗЫКИ
в  программе — произве

дения Р. Шумана, К, Рей- 
'нека, А. Жоливе, Ф. Гобера., 

Исполнители'': заслужен
ный артист Литовской ССР 

Альгирдас ВИЗГИРДА 
(флейта),

заслуженный артист Ли
товской ССР

Повилас СТРАВИНСКАС
'(фортепьяно).

Начало — в 19 час. 30 
:.мин.

МЕНЯЕМ автомашину 
«ГАЗ-6 6 » с будкой (выпуск 
1988 года) на автомашину 
«ЗИЛ-130-В-1» или на 
«ЗИЛ-133».

Обращаться: г. Томск, ул. 
Ижевская, 42; тел 3-83-12 
3-81-87.

Дворец культуры и тех
ники «Авангард» снимет на
условиях договора кварти
ры и комнаты для семейных 
и одиноких сотрудников, с  
предложения.ми и условия
ми обращаться к директору 
ДК по тел. 5-04-79.

УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ И ЖИТЕЛИ ОБЛАСТИ! 
Туристское агентство «Круиз» при производственном 

«кооперативе «Авангард» предлагает совершить увлека- 
'гельные путешествия по маршрутам:

Ленинград (5 дней)— с 29 ноября, 14 декабря — 
60 рублей.

Москва (12 дней) — с 29 ноября, 5  декабря — 339 
рублей на 2  человека.

Бирштонас — Друскинннкай (14 дней) — с 2 3  ноября 
165 рублей.
Вильнюс (7 дней) — с 28 ноября — 100 рублей. 
Паланга — Вильнюс (14 дней) — с 28 ноября, 1 2  

декабря — 165 рублей.
Эзерниеки — Комбули — Рига (15 дней) — с 6  'де-

'кабм  — 132 рубля.
Б'ирштонас — Вильнюс — Паланга (15 дней) — с 8  

Паланга (15 дней) — с 19 ян-
'ян в ^ я  — 170 рублей, 

Тракай — Каутас
'варя — 180 рублей.

Друскининкай — Бирштонас — Вильнюс (15 дней)
с 30 января — 165 рублей.
Бухара — Самарканд — Хива (15 дней) — с 23 но

ября, 8  декабря — 178 рублей.
Ташкент ( 1 2  дней) — с 1, 6 , 13, 25 января — 172 

рубля.
Приэльбрусье (15 дней) — с 1 , 3 . 17 декабря — 

158 рублей.
Чимган (10 дней) — с И  января. 10 февраля — 

125 рублей.
В стоимость путевки входит проживание в гостиницах 

или на турбазах, питание, экскурсионное О'бслуживание.
Наш адрес: г. Томск, ул. Белинского, 15, тургости

ница «Спутник», агентство «Круиз», телефон 3-31-67.

Управление культуры Томского облисполкома 
т е а т р  к у к л ы  И АКТЕРА «СКОМОРОХ»-  

ЛАУРЕАТ м е ж д у н а р о д н о г о  ФЕСТИВАЛЯ 
 ̂ Ь Ш1 иСЛАВИИ

ЛАУРЕАТ ПРЕМИИ ТОМСКОГО КОМСОМОЛА
р е п е р т у а р  н а  д е к а б р ь

ДНЕВНЫЕ СПЕКТАКЛИ
2 (пятница), 25 (воскресенье) — в 11 час.
.  «ВОЛК и  КОЗЛЯТА» ^ Ландау
3 (суббота) • -  в 11 и 14 час
16 (пятница) — в 11 час. а  Гайпао

«СКАЗ О гМАЛЬЧИШЕ-КИБАЛЬЧИШЕ» ^
4 (васкресе,нье) -— в 11 и 14 час.
6  (вторник) — в 1 1  час. С Михалков

 ̂ «ТРИ ПОРОСЕНКА»
9 (пятница)
24 (сухота) — в 11 час. И. Суни, А. Ильвовский 

«НОВЫЕ ПРИКЛЮЧЕНИЯ колобкаТ  
11 (воскресенье) — в 11 и 14 час
17 (суббота) — в 11 час. ' ’
20 (вторник) -  в 11 час. Н Гусева

«ЦАРЬ-СКИТАЛЕЦ» ’ ^
■ 13 (вторник)

23 (пятница) — в 11 час;.
„ И. Медведева, Т. Шишова

«ТАКОЙ РОГАТЫЙ, т а к о й  ЛОХМАТЫЙ»
28 (воскресенье)— в И  час

«КОШКИН д о м »
ВЕЧЕРНИЕ СПЕКТАКЛИ

9 (.пятница)
«БЫЛО ИЛИ НЕ ВЫЛО»

(часть I)
1 0  (суббота)

«ВЫЛО ИЛИ НЕ БЫЛО»
(часть П)

13 (вторник)
23 (пятница)

Премьера
«ТРИ МУШКЕТЕРА»

17 (суббота)
24 (суббота)

Премьера
«СТЕКЛЯННАЯ КЛЕТКА»

25 (воскресенье)
«МИРАНДОЛИНА»

Начало вечерних спектаклей - -  в 19 час. Принимают
ся заявки на коллективные посещения.. Справки по теле
фону 2-48-41.

Главный режиссер театра —, Роман ВИНДЕРМАН. 
Адрес театра: пер. Кооперативный,’ 4. Проезд до ос

тановки «ЦУМ».

С, Маршак

П, Грушко

П. Грушко

А. Дюма

А. Кертес

К. Гольдони

^ ТУРИСТОКО-ЭК(СКМРСИОННЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ 
ОБЛАСТИ ПРЕДЛАГАЮТ ТОМИЧАМ И ЖИТЕЛЯМ 
СЕЛЬСКОЙ МЕСТНОСТИ ПРОВЕСТИ О 'Ж к Н О Е  
ВРЕМЯ В ПУТЕШЕСТВИЯХ но стране на тури^ш э 

поезде «Томск» по маршруту ТОМСК— 
АЛМА-АТА -  ФРУНЗЕ -  ФЕРГАНА -  САМАР
КАНД — ДУШАНБЕ — АШХАБАД — БУХАРА _
ТАШКЕНТ^- ЧИМКЕНТ -  TOMcIt -  ноября
по 1 2  декабря. Стоимость путевки в купе — 260 руб в 
вагонах «СВ» — 2-местных—-347 руб. "

'Огоимсстью путевки преду,смотрено: проезд в купиро
ванных вагонах; трехразовое питание в вагонах-рестора
нах, экскурсии в городах по маршруту.

® бюро путешествий и экскурсий- 
634050, ТО.МСК, пр. Ленина, 59. Тел. 3-14-21.; г. Асино, 
ул, Ленина, 40-а. Тел. 2-38-18; г. Стрежевой, у,л. Ерма
кова, 134. Тел. 3-24-78; г. Колпашево, ул. Ком.мунис'ти- 
ческая, 13. Тел. 23-00; г. Томск-7, Тел. 29-36-52.

т р у д о у с т р о й с т в а

Экспериментально - опыт
ное производство ТПИ МЕ
НЯЕТ новую бортовую ав
томашину «УАЗ 3303-01» 
на новые фургон той же мо
дели или микроавтобус лю
бой модели. Предложения 
сообщить по телефонам 
992-648, 4-05-84.

Лечебно-трудовые ма
стерские Томской областной 
ксихиатрической больницы 
РЕАЛИЗУЮТ по безналич- 
-ному расчету, а также 
ПРИНИМАЮТ ЗАКАЗЫ на 
Изготовление конвертов н 
пакетов разных размеров.

Обращаться: психиатри
ческая больница, лечебно
трудовые .мастерские. Теле
фон 7-27-75.

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в томский МАШИНОСТРОИТЕЛЬНЫЙ ТЕХНИ

КУМ — Преподавателя технологии машиностроения, ма
стера производственного обучения.

Оправки по телефонам 98-17-39, 98-17-41.
В ТРЕСТ «ТОМСКТРАНССТРОЙ» НА ЗАВОД 

ЖБИ-27 ТРЕСТА рабочих следующих специальностей; 
сантехников, электриков, бетонщиков, арматурщиков, 
формовщиков, в ТРЕСТ — начальника и инженеров окса.

Доставка к месту работы — транспортом предприя
тия. Выплачиваются вознаграждениг' за выслугу лет, пре
мия по итога.м работы. Квартиры предоставляются в по
рядке очередности.
. Справки 'ПО телефону 2-61-40.

За направлениями обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 
17, в городское бюро по трудоустройству, или его фили
алы; ул. Пушкина, 71; ул. Бердская. 18.

КОМБИНАТ СПЕЦОБСЛУЖИВАНИЯ ПРЕДЛАГА
ЕТ НАСЕЛЕНИЮ СЛЕДУЮЩИЕ УСЛУГИ ПО ОРГА
НИЗАЦИИ И ПРОВЕДЕНИЮ ПОХОРОН; оформит все 
необходимые документы (свидетельство о смерти, справ
ку на 'ВЫ1ПИСКУ и т. д.); оформит заказ на могилу, закажет 
катафалк, доставит гроб, венки, ленты и друтие ритуаль
ные принадлежности по адресу заказчика, по желанию 
клиента закажет оркестр, авто'бух, грузовую автО’Машину; 
может дать квалифицированную консультэ'цию.

Телефоны для справок 5-19-92, 5-18-19.

Коллектив учителей и 
учащихся школы № 43 глу
боко скорбит в связи с 
кончиной учительницы на
чальных классов

ЗАГАИНОВОй 
Марины Юрьевны

и выражает искреннее со
болезнование родным и 
близким покойной.

Администрация, партий
ная, профсоюзная органи
зации и коллектив кафед
ры автоматизации проекти
рования УНПК «Кибернети
ка» Томского политехниче
ского института выражают 
глубокое соболезнование 
заведующему кафедрой, 
профессору В. К. Погребно
му по поводу смерти отца 

ПОГРЕБНОГО 
Кирилла Кирилловича,

Коллектив об.частного 
управления статистики вы
ражает глубокое соболез
нование родным и близким 
в связи с кончиной техни- 
Иа

СИЛАНТЬЕВОЙ 
Алефтины Алексеевны,

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85
Отдел . промышленности —
1-46-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологин и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-43-75, 1-44-60, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80

Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16
Собственный ко|
Колпашеве

10|) |̂СПондент

Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

Типография издательства «Красное знамя» 
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1
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